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L’Amministrazione Comunale augura a tutti i cittadini

BuonaPasqua

Pronti per 
nuove sfide

Dario Ciapetti

In queste poche righe vorrei tracciare un 
quadro sintetico delle sfide che, con rin-
novato impegno ed entusiasmo, andremo 
ad affrontare nei prossimi mesi, invi-
tandovi poi a leggere con attenzione gli 
approfondimenti nelle pagine interne.

La sfida dell’educazione
Una scuola media a Berlingo? È un tema 
a cui, solo fino a poche settimane fa, 
nessuno aveva posto grande attenzione; 
ora, l’analisi dei dati demografici conse-
guenti alla stesura del Piano di Governo 
del Territorio e le difficoltà dei Comuni 
vicini ad accogliere i nostri studenti ci 
portano a considerare seriamente questa 
ipotesi.
Nel nostro lavoro amministrativo, abbia-
mo sempre cercato di trasformare i pro-
blemi in opportunità, e anche in questo 
caso è possibile lavorare per un risultato 
che potrà essere di grande rilievo, per i 
nostri ragazzi e per l’intera comunità.

La sfida della salvaguardia
del territorio
Su questo tema ci eravamo posti obietti-
vi programmatici molto chiari, che stia-
mo percorrendo in maniera decisa: un 
nuovo strumento urbanistico che limita 

segue a pag. 2
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all’indispensabile il consumo di suolo, l’impiego di 
fonti energetiche rinnovabili, la raccolta differenziata 
“globale”, l’impegno per il Parco locale di interesse 
sovracomunale della Macogna. 
In particolare, in questi mesi si è lavorato al progetto 
del “bocciodromo fotovoltaico” che coniuga l’utiliz-
zo sportivo-ricreativo con la produzione di energia 
pulita, e all’avvio della raccolta differenziata porta a 
porta, con un confortante coinvolgimento di tutta la 
popolazione.

La sfida del sociale
In questo periodo di crisi economica, il rischio di 
marginalità sociale si è esteso a un’ampia fascia della 
popolazione e ha richiesto all’Amministrazione co-
munale uno sforzo ancora maggiore per offrire, con i 
pochi mezzi disponibili, qualche opportunità lavora-
tiva ed economica alle famiglie che più soffrono per 
questa situazione.
L’azione nel sociale non può prescindere da un soste-
gno franco e collaborativo alle realtà dell’associazio-
nismo e del volontariato, che mettono cuore e braccia 
in quello che fanno e esercitano un’autentica funzione 
pubblica: per questo, pur potendone essere destinata-
rio, il Comune rinuncia a proporsi come beneficiario 
della quota del 5 per mille che ogni contribuente può 
destinare alle attività sociali e invita ogni cittadino a 
sostenere con la propria scelta le realtà locali.

La sfida della cultura
In questo campo non ci interessano i grandi eventi, le 
manifestazioni eclatanti, le massicce partecipazioni, 
che spesso si accompagnano a costi elevati e a ritorni 
dubbi per la comunità; abbiamo sempre cercato di 
proporre iniziative serie e originali, di approfondi-
mento e coinvolgimento. In questo filone si inseri-
scono la conferenza in occasione della ricorrenza del 
25 aprile, che sarà preceduta dal conferimento – in 
forma pubblica e solenne – di una nuova cittadinanza 
italiana, e la due giorni di maggio sulla conoscenza 
del nostro sistema irriguo, una grande opera di inge-
gneria idraulica che caratterizza la Bassa bresciana e 
che qualifica positivamente il nostro territorio.

La sfida della trasparenza
Onestà di intenti e trasparenza nell’operato: sono i 
binari sui quali vogliamo far correre la nostra azione 
amministrativa, garantendo il rispetto del patto con 
gli elettori rappresentato dal programma ammini-
strativo e l’informazione puntuale e costante attra-
verso una molteplicità di strumenti comunicativi: le 
assemblee pubbliche, questo notiziario, il sito inter-
net che – grazie a un accordo con la Provincia – ora è 
completamente rinnovato e migliorato.
Stiamo vivendo un periodo storico in cui, obietti-
vamente, la politica dà una pessima immagine di sé, 
evidenziando un’abbondanza di proclami altisonanti 
e una litigiosità becera direttamente proporzionali 
alla lontananza dai problemi reali e all’inconcludenza 
dei risultati; anche per questo, sentiamo il dovere di 
proporre un’alternativa, modesta ma significativa, 
fondata sul rigore morale e sullo spirito di servizio 
e orientata alle realizzazioni concrete nell’interesse 
della comunità.

Dario Ciapetti
sindaco

Comune di Berlingo

VENERDÌ 7 MAGGIO 2010 ore 21
presso la sala consiliare del Comune di Berlingo in piazza Paolo VI
ASSEMBLEA PUBBLICA per la presentazione del documento
di piano del Piano di Governo del Territorio

interverranno:
Dario Ciapetti - sindaco di Berlingo
Arch. Pierfranco Rossetti - urbanista, estensore del PGT
Rag. Angelo Straozzini e dott.ssa Elvira Bugatti – aspetti socio-economici
Ing. Vincenzo Bonometti – aspetti relativi alla mobilità
Dott. geol. Marco Carraro – aspetti geologici, idrogeologici, sismici
Tutta la cittadinanza è vivamente invitata a partecipare

Riqualificazione della SP 18:
la Provincia accoglie
le richieste del 
Comune di Berlingo

La Provincia di Brescia, accogliendo le nostre richieste, 
ha modificato il progetto di riqualificazione della SP 
18, eliminando due inutili controstrade che avrebbero 
interferito pesantemente con l’insediamento 
produttivo di via dell’Industria e con i terreni agricoli a 
nord di Berlinghetto.
Verrà invece realizzata, in lato nord, una controstrada 
di cinque metri di larghezza che collegherà la rotatoria 
di via Campagna con quella in località cascina 
Gambara, in modo da permettere l’accesso sicuro ai 
fondi agricoli e chiudendo così l’anello ciclopedonale 
tra via Campagna e via Trento.
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istruzione

Negli ultimi anni Berlingo ha registrato 
un significativo incremento demografico, 
come si evidenzia dalla tabella che trovate 
in questa pagina.
L’aumento di popolazione non causa al-
cun problema alle strutture scolastiche 
esistenti sul territorio (scuola dell’infanzia 
e scuola primaria) già pensate e realizzate 
tenendo conto di questo aspetto, nell’ottica 
di una equilibrata crescita del nostro paese 
tra insediamenti residenziali e servizi.
L’aspetto problematico si pone in relazione 
ai frequentanti la scuola media per la quale 
abbiamo sempre fatto riferimento ai paesi 
vicini. Ora questi evidenziano pesanti dif-
ficoltà nella gestione della popolazione scolastica. 
Questa nuova sfida nasce quindi dalla necessità di 
trovare nel breve – medio termine una soluzione alle 
problematiche che ci sono state poste.
Una premessa sui dati dai quali partono le nostre con-
siderazioni: la situazione demografica esposta nella 
tabella deve considerarsi un dato piuttosto stabile, 
posto che il recente incremento demografico è dovuto 
soprattutto a immigrazione interna, con famiglie che 
hanno acquistato un’abitazione in proprietà e che 
quindi difficilmente emigreranno nel breve - medio 
periodo. Al contrario, è presumibile che la curva de-
mografica evolva ancora un po’ verso l’alto con il com-
pletamento delle urbanizzazioni ancora da avviare.

Problema n. 1:
il dimensionamento degli istituti scolastici
Sia Travagliato (polo di riferimento per gli studenti 
di Berlingo da oltre trentacinque anni) sia Lograto 
(quale possibile alternativa) sono alle prese con un 
proprio incremento demografico.
L’assessore del comune di Travagliato ci ha comuni-
cato, con lettera del 9 marzo (che trovate riportata in 
queste pagine) che la popolazione travagliatese è in 
crescita e, preso atto della crescita che anche Berlingo 
ha registrato, sarà impossibile sistemare tutte le classi 
che si avranno nell’edificio attuale.
Eventuali opere finalizzate all’ampliamento dell’edifi-
cio scolastico esistente, ammesso che ciò sia possibile, 
verranno messe a nostro carico in quota parte. Ci 
toccherebbe quindi contribuire all’ampliamento o alla 
costruzione di immobili fuori dal nostro territorio.
Inoltre, a breve ci verranno addebitati dal Comune 

di Travagliato i costi relativi alla gestio-
ne ordinaria dell’immobile che sino ad 
ora ci erano stati risparmiati, posto che il 
Comune di Berlingo contribuiva solo per 
le spese del piano di diritto allo studio, in 
base a una convezione ora in scadenza.
Analogamente, anche il comune di 
Lograto è alle prese con un proprio incre-
mento della popolazione scolastica e non 
ha spazi in grado di ospitare gli studenti 
di Berlingo.

Problema n. 2: 
il trasporto scolastico
Attualmente il costo annuo del servizio di 

trasporto scolastico con accompagnamento per i tre 
ordini di scuole è di € 73.681,00 con un recupero dagli 
utenti di € 18.000,00.
Stando all’incremento demografico sopra descritto, 
fra due anni sarà necessario inserire un secondo pul-
lman per il trasporto degli alunni alla scuola media 
di Travagliato e in alcuni anni potrebbe rendersi ne-
cessario un terzo pullman (vedasi tabella “proiezione 
studenti in base ai residenti attuali”).
L’aumento dei costi sulla parte corrente del bilancio 
sarà molto pesante e stimabile tra i € 50.000,00 (per 
un pullman in più) e i € 100.000,00 annui (per due 
pullman in più).
Altro aspetto da valutare è l’aumento di traffico e di 
emissioni inquinanti causati dai servizi di trasporto 
aggiuntivi.

Problema n. 3: 
la continuità didattica
Dalla creazione dell’istituto comprensivo di Lograto-
Berlingo-Maclodio, Berlingo vive l’anomalia di avere 
la maggior parte dei propri studenti delle medie che 
frequentano una scuola che fa parte di un’altra isti-
tuzione, con una difficoltà relativa alla continuità di-
dattica e alla rappresentatività all’interno degli organi 
collegiali della scuola.

Lo scenario sopra descritto offre due possibili solu-
zioni.
Soluzione n. 1: l’istituto esterno
In questa ipotesi i nostri studenti continuerebbero a 
frequentare una scuola al di fuori del nostro territorio 

La scuola media
a Berlingo!

RESIDENTI PER 
ANNO DI NASCITA

anno di 
nascita residenti

1997 19

1998 25

1999 17

2000 33

2001 29

2002 28

2003 31

2004 43

2005 37

2006 36

2007 26

2008 43

2009 42
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ma dovremmo contribuire nel bre-
ve termine a opere di ampliamento 
degli edifici scolastici siti fuori dal 
nostro territorio, per un importo allo 
stato attuale non quantificabile.
Fra due anni bisognerà attivare un 
secondo pullman per il trasporto 
scolastico (con una maggior spesa 
ragionevolmente quantificabile in 
€ 40.000,00 – 50.000,00 annui) e 
saremo chiamati a corrispondere una 
quota relativa alle spese di gestione 
e di manutenzione ordinaria degli 
edifici.

Soluzione n. 2: l’istituto in 
loco
In questa ipotesi, il Comune costrui-
rebbe una scuola media sul territorio 
del Comune di Berlingo.
Sarebbe pertanto necessario:

reperire un’area su cui costruire la nuova scuola •	
composta di sei classi più gli spazi accessori;
ottenere gli assensi necessari delle istituzioni sco-•	
lastiche e della provincia di Brescia, assessorato 
all’istruzione che cura il dimensionamento delle 
istituzioni scolastiche;
reperire i fondi necessari per l’acquisto dell’area e •	
la costruzione dell’edificio utilizzando tre leve; il 
PGT, gli eventuali finanziamenti statali e regionali 
sull’edilizia scolastica e il debito.

Perché preferiamo la soluzione n. 2?
Il Comune in ogni caso dovrà destinare somme si-
gnificative o per realizzare o ampliare edifici scolastici 
fuori dal proprio territorio oppure per investire su 
qualcosa della comunità che rimarrà all’interno del 
territorio. È un po’ come chi dovendo cercar casa dice 
“piuttosto che pagare l’affitto, pago il mutuo e mi resta 
la casa in proprietà”.
L’istituto in loco permetterebbe poi di eliminare il 
servizio di trasporto per le medie con un significativo 
vantaggio sia economico (riduzione parziale dei costi 
di questo servizio per il Comune e azzeramento del 
costo per le famiglie) sia ambientale (meno traffico e 
emissioni).
Infine, questa soluzione farebbe rientrare il nuovo 
plesso scolastico nel nostro istituto comprensivo di 

riferimento (Lograto Berlingo Maclodio) garantendo 
continuità didattica e possibilità per i genitori di esse-
re rappresentati all’interno degli organi collegiali.

Come reperire area, assensi, fondi?
AREA: l’area sulla quale è più logico far sorgere la •	
nuova scuola è la parte a nord dell’ex cava Montini 
che permetterebbe di creare un’area funzionalmen-
te omogenea e di sfruttare alcune delle strutture già 
esistenti (ad esempio la palestra e la mensa).
ASSENSI: le istituzioni scolastiche, sia il dirigen-•	
te scolastico regionale che quello locale, si sono 

PROIEzIONE fREqUENTANTI IN BASE AI RESIDENTI ATTUALI

anno 
scolastico

frequentanti complessivi sezioni complessive
infanzia primaria media infanzia primaria media

2010-2011 99 164 61 5 10 3
2011-2012 105 168 75 5 10 4
2012-2013 111 175 79 5 10 4
2013-2014 173 90 10 4
2014-2015 185 88 10 4
2015-2016 184 102 10 5
2016-2017 111 6
2017-2018 116 6
2018-2019 99 5
2019-2020 105 5
2020-2021 111 5
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CITTÀ DI TRAVAGLIATO
Assessorato all’Istruzione

Travagliato, 09/03/2010

Alla cortese attenzione del Sindaco di Berlingo
E p.c.
Dirigente scolastico Scuola media “L. da Vinci” Travagliato
Dirigente scolastico Istituto Comprensivo Lograto
Aristide Peli, Assessore all’Istruzione - Provincia di Brescia
Giuseppe Colosio, Direttore Generale Ufficio Scolastico Regionale - Milano

Egregio signor Sindaco,
vorrei con la presente sottoporre alla sua attenzione uno dei problemi 
che dovremo a breve affrontare a seguito dell’aumento della popo-
lazione che entrambe le nostre comunità hanno avuto in questi ultimi 
anni. La crescita del numero dei residenti -che ormai a Travagliato 
hanno superato le 13.000 unità -è stata accompagnata anche da 
una crescita nel numero dei nuovi nati che sono passati da una media 
di 140 nuovi cittadini a 160 nati per anno (con una punta di 170).
A questi dati bisogna inoltre aggiungere l’analoga situazione che sta 
vivendo la Sua comunità e che ci deve portare a riflettere su quali 
strategie adottare per garantire i necessari spazi scolastici ad un tale 
numero di futuri studenti. Mi riferisco in particolare agli alunni della 
scuola media che aumenteranno di circa 100 unità: questo pone 
all’amministrazione di cui faccio parte ed a quella che Lei presiede 
la necessità di reperire nuovi ed adeguati spazi già a partire da scelte 
da effettuare in questi mesi in cui sia a Travagliato che a Berlingo è in 
fase di stesura il nuovo P.G.T. poiché l’edificio attuale è già saturo. A 

chiarimento di quan-
to scritto si può con-
siderare la seguente 
tabella che riporta i 
potenziali utenti del-
la scuola media nel 
prossimo decennio:

Tenuto conto di tale 
prospetto è neces-
sario quindi pensare 
ad una soluzione per 
evitare di non avere 
spazi dove metter 
tutti i futuri studenti.

Le ipotesi su cui possiamo ragionare sono due: 
l) ampliamento dell’attuale sede di Travagliato: si tratterebbe di 
alzare o affiancare una nuova struttura all’edificio esistente ma in 
tale caso mi pare ovvio che il Comune di Berlingo debba comparte-
cipare alle spese di costruzione (tralascio qui le spese di gestione su 
CUI dovremo aprire un confronto dato che anche attualmente non 
vengono corrisposte);
2) il Comune di Berlingo trova un’altra soluzione ed i suoi studenti 
frequentano un altro edificio scolastico (in altro Comune o nel suo 
stesso Comune se provvederete a costruirne uno) e con questa ipotesi 
si risolverebbe in modo diretto anche il problema per Travagliato.
Quanto detto vorrei fosse da Lei considerato e posto al vaglio della 
sua amministrazione affinché si possa aprire un confronto e trovare 
in modo condiviso la soluzione al problema.
Certo che la questione verrà affrontata con lo spirito di lealtà e col-
laborazione che sempre contraddistingue i rapporti tra i nostri due 
Comuni, colgo l’occasione per porgerLe i miei cordiali saluti.

Assessore all’Istruzione
Davide Uboldi

espressi in senso positivo rispetto a una simile 
proposta e, anche l’assessore alla pubblica istru-
zione della Provincia di Brescia, incontrato lo 
scorso 16/04/2010 ha manifestato il proprio 
assenso all’idea che gli è stata sottoposta.
FONDI: le leve per reperire i fondi necessari •	
sono il PGT, gli eventuali finanziamenti e il 
debito.

Per coprire i costi la leva principale è la variazione 
della destinazione d’uso di un’area, da inserire 
nel piano di governo del territorio (in corso di 
adozione) e da scegliersi tra area produttiva e 
residenziale. La preferenza è caduta sulla prima, 
dopo una comparazione degli effetti dell’una e 
all’altra opzione. Infatti sebbene il consumo di 
suolo sia superiore scegliendo l’area produttiva 
(pari a 50.000 mq) si ritiene che questa soluzione 
offra molti vantaggi. L’area produttiva si trova in 
posizione più decentrata, ha un impatto viabili-
stico scarso, non va a incidere su un nuovo au-
mento demografico e non implica quindi aumen-
to dei servizi e dei relativi costi che il Comune 
deve sostenere, garantisce entrate correnti grazie 
all’ICI, consente inoltre una buona sostenibilità 
di bilancio dell’operazione e offre la possibilità di 
realizzare un piano integrato migliorando la resa 
economica dell’operazione.
Si rende necessario anche il ricorso al debito 
(visto che si vuole limitare al minimo il consumo 
di suolo) tramite contrazione di mutuo oppure 
forme di leasing per l’acquisizione dell’area, la 
realizzazione di impianti di energia rinnovabile 
e per gli arredi.
Un’ultima precisazione per quanto riguarda il 
PGT: il nostro programma amministrativo pre-
vede che “il nuovo strumento urbanistico debba 
avere una funzione di salvaguardia, limitando al 
minimo indispensabile le nuove urbanizzazioni”. 
Ora, noi riteniamo che quella che si è manifestata 
sia un’esigenza prioritaria che necessita di una 
risposta nel breve termine e che giustifica quindi 
un minimo consumo di suolo, strettamente limi-
tato alla realizzazione di questa importante opera 
pubblica.

Cristina Bellini
Assessore all ’istruzione

Anno Travagliato Berlingo Totale
1997 146 19 165
1998 133 25 158
1999 155 17 172
2000 134 33 167
2001 161 29 190
2002 157 28 185
2003 139 31 170
2004 164 43 207
2005 152 37 189
2006 170 36 206
2007 164 26 190
2008 154 43 197
2009 160 42 202

istruzione
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Bilancio 2010
Il bilancio per l’anno 2010, per quanto riguarda la 
parte corrente, non si discosta significativamente da 
quello appena chiuso.
I dati di bilancio fondamentalmente evidenziano, per 
la parte corrente, un pareggio ottenuto con un’accorta 
gestione che non ha penalizzato i servizi e che non 
ha caricato la comunità di ulteriori tributi, modalità 
peraltro sempre perseguite negli anni passati che 
hanno consolidato questo risultato. 
Non abbiamo previsto nuovi investimenti, ad ecce-
zione di un primo stralcio di circa 100.000,00 € di 
impegno di spesa per le opere di manutenzione e ri-
qualificazione delle nostre strade, che nell’arco dei fu-
turi quattro anni saranno completamente sistemate.
Con la stessa filosofia di azione agiremo anche negli 
anni futuri.
 Tutti i dati e gli interventi si possono rilevare det-
tagliatamente nella relazione programmatica della 
Giunta che è allegata qui di seguito.

Carlo Gandossi
Assessore al bilancio e programmazione

Relazione della Giunta comunale 
al bilancio di previsione 2010,
alla relazione previsionale e programmatica 
e al bilancio pluriennale 2010-2012

Il bilancio di previsione è il principale strumento 
programmatorio dell’attività amministrativa e traccia 
le linee guida per la concretizzazione del programma 
amministrativo.
Purtroppo negli ultimi anni si assiste a una progressi-
va espropriazione del ruolo degli enti locali, che ven-
gono caricati di sempre maggiori competenze e che 
vedono sempre più ridotti i trasferimenti governativi 

IL BILANCIO DI PREVISIONE 2010

ENTRATE USCITE

Titolo 1: Entrate tributarie 651.921,00 Titolo 1: Spese correnti 1.380.263,00

Titolo 2: Entrate derivanti da contributi e 
trasferimenti dello Stato, della Regione, ecc.

407.557,00 Titolo 2: Spese in conto capitale 172.605,00

Titolo 3: Entrate extratributarie 339.185,00 Titolo 3: Spese per rimborso di crediti 358.400,00

Titolo 4: Entrate derivanti da alienazioni, 
trasferimento di capitale, riscossioni

162.605,00 Titolo 4: Spese per servizi per conto di terzi 248.792,00

Titolo 5: Entrate derivanti 
da accensioni di prestiti

350.000,00

Titolo 6: Entrate da servizi per conto di terzi 248.792,00

Totale entrate 2.160.060,00 Totale uscite 2.160.060,00

Prospetto compensi mensili della giunta comunale

COMPENSO NETTO e
Dario Ciapetti (sindaco) 443,51 (*)
Carlo Gandossi (vice sindaco) 149,02
Anna Dessole (assessore) 149,02
Cristina Bellini (assessore) 149,02
Sebastiano Fichera (assessore) 74,51 (*)
Totale 965,08

(*) compenso dimezzato in quanto trattasi di lavoratore dipendente
non in aspettativa

e le possibilità di finanziamento; siamo in presenza 
di un centralismo di fatto, che aumenta il peso anche 
finanziario dei ministeri e tratta le autonomie locali, 
i Comuni in particolare, come enti da mettere sotto 
tutela.
Auspichiamo con forza un’autentica politica federali-
sta, che privilegi i Comuni, soprattutto quelli virtuosi 
come il nostro, in quanto espressione concreta del 
principio di sussidiarietà, che vuole il livello decisio-
nale il più vicino possibile al cittadino che è oggetto 
di queste decisioni.
Chiediamo che le imposte pagate sul nostro territorio 
restino in buona parte agli enti che questo territorio 
amministrano, realizzando una semplice e sensata 
regola di federalismo fiscale.
Siamo contrari alla proposta inserita nella prossima 
Finanziaria, che riduce sensibilmente il numero dei 
consiglieri comunali, dimenticandosi come i consi-
gli comunali dei piccoli paesi siano davvero – nella 
maggior parte dei casi – una palestra di democrazia 
e di partecipazione alla gestione della cosa pubblica, 
senza i costi eccessivi di tante altre istituzioni ben più 
“voraci” in termini di risorse.
Venendo al bilancio di previsione 2010, vi è da sotto-
lineare innanzitutto la “leggerezza” della parte relativa 
alle spese in conto capitale, dovuta alla concorrenza di 
due motivazioni principali:

l’assenza di opere pubbliche di immediata necessi-•	
tà, grazie alle scelte importanti degli anni passati, 
che hanno permesso la realizzazione di una gran 
quantità di infrastrutture fondamentali (edifici 
scolastici, servizi tecnologici, opere viabilistiche, 
strutture di servizio);
l’apporto contenuto delle entrate previste al titolo •	
IV (alienazioni, trasferimenti di capitale e riscos-
sioni), dovuto alle difficoltà del settore edilizio e 
soprattutto al progressivo esaurimento delle aree 

edificabili.
Si è comunque previsto 
di realizzare un program-
ma quadriennale di ma-
nutenzione straordinaria 
delle strade comunali 
per il quale è stato inse-
rito in bilancio il primo 
stanziamento. Altri in-
vestimenti necessari ri-
guardano l’adeguamento 
dei sistemi informatici e 
il completamento degli 
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bilancio

incarichi professionali per la formazione del PGT 
(Piano di governo del territorio), mentre per quanto 
riguarda la necessaria sostituzione di parte dei veicoli 
di proprietà comunale si farà ricorso a forme di lea-
sing, che consentono la ripartizione del costo su più 
esercizi finanziari.
Per coprire i costi di cui sopra, si prevede l’accensione 
di un mutuo di centomila euro, che attesterà il nostro 
indebitamento al 9%, contro un limite massimo pre-
visto dalla legge del 15%.
Gran parte dei proventi derivanti da concessioni 
edilizie (€ 90.000 su 120.000) è previsto invece a 
copertura delle spese correnti, con la speranza che 
tale destinazione possa ridursi in corso d’anno, in 
modo da utilizzare gli oneri di urbanizzazione per la 
propria specifica funzione, cioè la copertura di spese 
di investimento.
Per quanto riguarda le spese correnti, vi è da segnalare 
l’incremento dei costi relativi al settore ambientale, 
dovuti all’adozione del sistema di raccolta differen-
ziata porta a porta e al prossimo affidamento a un 
soggetto qualificato, come imposto dalla normativa 
nazionale, della gestione dell’isola ecologica comu-
nale; tale incremento, pari a circa il 10% dei costi 
dell’anno precedente, viene coperto con una previsio-
ne di aumento di pari misura della tassa sulla raccolta 
e smaltimento dei rifiuti solidi urbani.
Si evidenzia inoltre la previsione di una maggiore 
entrata dovuta alla facoltà di anticipare il pagamento 
delle lampade votive cimiteriali per tutto il periodo 
di concessione del loculo o della tomba; tale opportu-
nità è resa possibile dalla gestione diretta del servizio, 
assunta dal Comune a partire dal 2009, per ragioni di 
economicità e razionalità.
Per il resto, si è cercato di mantenere inalterati gli 
stanziamenti destinati ai servizi sociali, all’istruzio-
ne, alla cultura, alla sicurezza, ai servizi al cittadino, 
nella convinzione che gli importi previsti in bilancio 
rispondano ad esigenze necessarie, concrete e reali a 
cui dare risposte altrettanto concrete e soprattutto 
realizzabili.

Berlingo, 22 dicembre 2009

Il sindaco
Dario Ciapetti

La Giunta comunale
Carlo Gandossi, Annamaria Dessole,
Cristina Bellini, Sebastiano Fichera

Consiglio comunale del 22 dicembre 2009
57 Lettura ed approvazione verbali seduta precedente
58 Presentazione bilancio di previsione 2010 e triennale 

2010 - 2012
59 Approvazione del nuovo Regolamento per il servizio di 

igiene urbana ai sensi dell’art.198 del d.lgs 152/2006.
60 Approvazione del piano delle alienazioni e valorizzazioni 

immobili (art.58, comma 1 della legge 133/2008).
61 Approvazione convenzione per il servizio di tesoreria.
62 Conferma aliquota addizionale irpef.
63 Conferma aliquota addizionale i.c.i.
64 Interpellanza presentata dai consiglieri di Alleanza 

Democratica in data 25/11/2009 e relativa all’estrazione 
di sabbia e ghiaia finalizzata all’ampliamento dell’Auto-
dromo di Franciacorta.

Consiglio comunale del 28 gennaio 2010
1 Lettura ed approvazione verbali seduta precedente.
2 Esame emendamento per modifica bilancio.
3 Esame emendamento al bilancio di previsione esercizio fi-

nanziario 2010 presentato dai consiglieri Bonfiglio Dante 
Paolo, Orizio Bruno, Baresi Giuseppina, Rodella Andrea.

4 Esame e approvazione relazione previsionale e program-
matica bilancio di previsione esercizio finanziario 2010 e 
bilancio pluriennale 2010/2012

5 Alienazione di porzione di area di proprietà comunale in 
via Mazzini

6 Adesione al C.S.T. provinciale. Approvazione dello sche-
ma per rinnovo della convenzione per la istituzione e 
gestione del C.S.T. – A.L.I. della Provincia di Brescia de-
nominato “Centro Innovazione e tecnologie”

7 Presa d’atto della nomina dei rappresentanti del Comune 
di Berlingo in seno al consiglio di amministrazione della 
scuola materna “C. Tempini” di Berlingo.

Consiglio comunale del 15 marzo 2010
8 Lettura ed approvazione verbali seduta precedente.
9 Esame e approvazone variazione di bilancio di previsione 

e bilancio pluriennale 2010-2012. n.1/2010.
10 Approvazione dello schema di convenzione tra i comuni 

di Chiari, Rovato, Erbusco, Capriolo, Palazzolo s/O, 
Pontoglio, Rudiano, Adro, Urago d’Oglio, Coccaglio, 
Castelcovati, Trenzano per lo svolgimento in forma asso-
ciata del servizio di polizia locale.

11 Alienazione area pubblica in via Campagna.
12 Rettifica errore formale del P.R.G. per rispetto cimiteriale.
13 Interpellanza presentata dal gruppo di minoranza Alleanza 

Democratica per chiarimenti sulla delibera della g.c. n.77 
del 14/12/2009 avente ad oggetto: “Approvazione pro-
tocollo di intesa per definizione gestione associata di un 
asilo nido tra i comuni di Maclodio, Berlingo, Lograto e 
Trenzano”.

14 Interpellanza presentata dal gruppo di minoranza Alleanza 
Democratica per chiarimenti in merito alla realizzazione 
della variante alla strada provinciale bs 11 progettata 
dalla provincia di Brescia in relazione alla linea av/ac 
Milano - Verona.

Le delibere del
Consiglio Comunale
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Una rete contro la crisi
La crisi si fa sempre più preoccupante e gl’interventi 
diventano più numerosi, però i bisogni sono di gran 
lunga superiori alle disponibilità finanziarie comunali, 
per cui molti restano insoddisfatti. Tutti comunque 
sappiamo che questo stato di fatto non è un problema 
soltanto nostro: è generalizzato e di difficile risoluzio-
ne. Gli scarsi mezzi a disposizione non devono tutta-
via indurci ad una resa; bisogna continuare l’impegno 
su tutti i fronti per non lasciar sfuggire neanche la 
minima opportunità, che ci viene offerta.
Intanto i servizi, già in atto, vengono effettuati come 
il solito e le persone preposte: la Responsabile del 
servizio, l’Assistente Sociale, l’Assessore alle Politiche 
Sociali e il Volontariato locale hanno costituito insie-
me una rete di interventi tutti finalizzati ad alleviare 
i disagi di chi soffre maggiormente le conseguenze di 
questa emergenza.

Una nuova assistente sociale
Ora però si ripresenta nuovamente il problema del 
cambio dell’Assistente Sociale. La signora Maria 
Paola Cancelli, purtroppo, per motivi personali e 
professionali, è costretta “a lasciarci”. E questo ci 
crea qualche disagio perché aveva affrontato questo 
compito delicato con spiccata sensibilità e umanità 
dedicando molte ore extraservizio alle persone in 
gravi difficoltà. Per questo merita tutto il nostro grazie 
riconoscente. Ci si augura che la sostituta, garantita a 
tempo indeterminato, già al servizio del Distretto di 
Gussago e residente in prossimità del nostro Comune, 
ci offra un servizio altrettanto valido e con una con-
tinuità assicurata.

Gli interventi per le fasce deboli
Risolto questo problema, si continuano ad analizzare 
le situazioni per intervenire al meglio nelle pluralità 
delle casistiche tutte serie ed urgenti. Sicuramente 
tutto ciò è sempre poca cosa se il problema di fondo è 
la mancanza del lavoro o di una casa o la presenza di 
una famiglia numerosa con minori.
I nostri sono modesti contributi per: affitti, utenze 
domestiche, tassa rifiuti, ticket sanitari, telesoccorso 
e soggiorni estivi. Sono interventi per generi alimen-
tari, mensa e frequenza asilo. Sono: voucher natalità, 
buoni sociali e delle nuove povertà, contributi per le 

Per il sociale un impegno 
quotidiano

famiglie numerose e aiuti a chi ha la badante perché 
l’anziano possa rimanere il più possibile nel suo con-
testo familiare.
Per quanto riguarda i generi alimentari è stato di 
recente stipulato un protocollo d’intesa fra l’Ammi-
nistrazione Comunale di Berlingo e l’Associazione 
“Libera-mente” di Travagliato perché, sulla base della 
segnalazione dell’assistente sociale, mensilmente o 
anche più volte in un mese, vengano consegnati pac-
chi alimentari alle famiglie riconosciute bisognose di 
questo intervento.
Sempre per “tamponare” situazioni di emergenza, 
sono stati utilizzati alcuni dei 12 voucher provincia-
li, assegnati al nostro Comune; ciascuno del valore 
di € 300,00, impegnando due persone in lavori di 
protezione e cura ambientale. I rimanenti voucher 
verranno assegnati quando si presenterà la necessità 
di affiancare all’operatore ecologico altra persona per 
interventi straordinari.
Si è provveduto anche all’assegnazione dell’unico 
appartamento comunale a disposizione, sito in piazza 
Chiesa, a una famiglia che versa in grave situazione 
economica con tre figli minori: nucleo familiare che 
aveva tutti i requisiti “di diritto” per beneficiarne. 
D’altra parte la Legge è Legge e va rispettata anche se 
rimane l’amarezza di non poter rispondere positiva-
mente ad altri richiedenti. Come si può ben notare 
alle fasce più deboli si continua a prestare un’atten-
zione speciale; portatori di handicap, anziani e minori 
sono tenuti in grande considerazione.
Ogni giorno l’Associazione Anziani e Pensionati 
assicura ai nostri ragazzi diversamente abili la pre-
senza al Vomere di Travagliato e l’Amministrazione 
Comunale affronta pesanti costi per garantirne la 
frequenza, come provvede anche ad assicurare l’assi-
stente ad personam ad un nostro compaesano, per il 
quale l’organo Competente ne ha fatto richiesta.

Tutto questo è un impreciso rendiconto di quanto è 
stato fatto e si sta facendo. Ripeto: sono piccole gocce 
di ossigeno in un contesto sociale particolarmente 
serio, ma che comporta una spesa complessiva di oltre 
€ 125.000,00 annue sul bilancio comunale. Un costo 
per gli interventi socio-assistenziali, che non è proprio 
poco per una piccola comunità come la nostra…

Anna Dessole
Assessore alle politiche sociali e per la famiglia
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ASSEGNO NUCLEO FAMILIARE NUMEROSO
rivolto a cittadini italiani e comunitari residenti in Italia
Ente erogatore: INPS
Chi può fare domanda: nuclei familiari con almeno tre figli 
minori
Requisiti: ISE non superiore a € 23.362,70 riferita a nuclei familia-
ri composti da cinque componenti; per nuclei familiari con diversa 
composizione, il requisito economico è riparametrato sulla base 
della scala di equivalenza.
Importo: € 129,79 al mese per 13 mensilità all’anno
Scadenza: 31.01.2011
Dove presentare la domanda: Comune di Berlingo – ufficio 
servizi sociali.

ASSEGNO DI MATERNITÀ
rivolto a cittadini italiani, comunitari e stranieri in possesso di carta 
di soggiorno residenti in Italia.
Ente erogatore: INPS
Chi può fare domanda: madri, coppie affidataria, genitori 
adottivi.
Requisiti: ISE non superiore a € 32.48,22 riferita a nuclei familiari 
composti da tre componenti.
Importo: € 311.27 al mese per 5 mensilità
Scadenza: sei mesi dalla nascita del figlio o dall’ingresso in fami-
glia in caso di adozione o affidamento preadottivo
Dove presentare la domanda: Comune di Berlingo – Ufficio 
Servizi Sociali

BONUS SOCIALE
Ente erogatore: Autorità per l’energia Elettrica
Chi può fare domanda: utenti energia elettrica
Requisiti: ISEE fino a € 7.500 oppure presenza nel nucleo familiare 
di persone costrette a usare apparecchiature elettromedicali neces-
sarie per il mantenimento in vita
Importo: sconto sull’energia elettrica da € 60 a €150 annui
Scadenza: senza scadenza
Dove presentare la domanda: Comune di residenza

BONUS SOCIALE
Ente erogatore: Autorità per il gas metano
Chi può fare domanda: utenti gas metano
Requisiti: ISEE fino a € 7.500 
Importo: sconto sull’erogazione di gas metano da € 25 a € 180 
annui
Scadenza: 30 aprile 2010
Dove presentare la domanda: Comune di residenza

RIMBORSO UTENZE DOMESTICHE
Ente erogatore: Comune di Berlingo
Chi può fare domanda: anziani oltre i 60 anni o disabili con 
invalidità certificata superiore a 2/3, residenti nel Comune.
Requisiti: ISEE del nucleo familiare non superiore a € 10.996
Importo: 70% o 90% delle spese sostenute per riscaldamento e 
energia elettrica, con un massimo di € 210.00 (un eventuale con-

tributo regionale ENEL e/o METANO, risultante in bolletta, verrà 
detratto dal contributo comunale spettante)
Scadenza: 30 aprile 2010
Dove presentare la domanda: Comune di Berlingo – Ufficio 
servizi sociali

RIMBORSO SPESE SANITARIE
Ente erogatore: Comune di Berlingo
Chi può fare domanda: anziani oltre i 60 anni o disabili con 
invalidità certificata superiore a 2/3, residenti nel Comune.
Requisiti: ISEE del nucleo familiare non superiore a € 10.996
Importo: 70% o 90% delle spese sostenute per: farmaci di classe 
C, prestazioni di diagnostica strumentale e di medicina specialistica 
prescritte dal medici del S.S.N., con esclusione delle visite effettuate 
privatamente (importo massimo € 260 annui)
Scadenza: 30 aprile 2010
Dove presentare la domanda: Comune di Berlingo – Ufficio 
servizi sociali

DOTE SCUOLA E DOTE MERITO
Ente erogatore: Regione Lombardia
Chi può fare domanda: famiglie con figli iscritti alle scuole statali, 
paritarie (elementari, media o superiori) o ai corsi regionali
Requisiti: sostegno al reddito: ISEE del nucleo familiare fino a € 
15.458; ISEE del nucleo familiare fino a € 20.000 e votazione pari 
a 9 (esame terza media), 8 (scuola superiore), 100 e lode (maturi-
tà; senza limite di ISEE); Buono scuola per gli studenti delle scuole 
paritarie (ISR fino a € 46.597)
Importo: Sostegno al reddito: € 120 per studenti scuola elemen-
tare; € 220 per studenti scuola Media; € 320 per studenti scuola 
superiore;
Buono scuola: fino a € 1050 
Scadenza: 30 aprile 2010 per la dote scuola; 30 settembre 2010 
per la dote merito;
Dove presentare la domanda: Comune di Berlingo – Ufficio 
Servizi Sociali (per gli studenti delle scuole paritarie - ufficio segre-
teria della scuola)

BUONO SOSTEGNO FAMIGLIE
Ente erogatore: Comune di Berlingo
Chi può fare la domanda: famiglie residenti nel Comune di 
Berlingo che utilizzano servizi pubblici o privati per l’accudimento 
dei figli da 0 a 3 anni
Requisiti: entrambi i genitori, o l’unico genitore presente, devono 
svolgere attività lavorativa documentabile; ISEE del nucleo familiare 
non superiore a € 35.000;
Importo: € 600,00 annui rapportati ai mesi di frequenza dei bam-
bini e ai mesi di lavoro dei genitori
Scadenza: 30 giugno 2010

Importante: ISEE (Indicatore situazione economica equivalente) e 
ISR (indicatore situazione reddituale) non corrispondono al reddito 
imponibile, ma tengono conto anche della composizione del nucleo 
familiare e di una serie di altri fattori.

BONUS A SOSTEGNO DEL REDDITO E DELLE FAMIGLIE
Riteniamo utile per la cittadinanza informare sommariamente in merito ai bonus che è possibile richiedere a sostegno del reddito e di deter-
minate situazioni particolari. Per maggiori informazioni è possibile consultare il sito web www.comune.berlingo.bs.it o chiamare il Comune di 
Berlingo - Ufficio Servizi Sociali (030.9787247).
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Ate 14
Una buona nuova viene dall’ATE14 (cava Bregoli). Il 
TAR della Lombardia ha accolto un ricorso promos-
so dal comune di Cazzago San Martino, titolare del 
territorio, volto ad impedire l’ampliamento della colti-
vazione a cava ad ovest oltre la strada della Bornadina, 
riducendo anche il potenziale di escavazione di circa 
1.500.000 mc. Anche il V.I.A. della richiesta di auto-
rizzazione all’escavazione, già emesso dalla Regione 
Lombardia, aveva prescritto la medesima soluzione, 
riconoscendo però il volume da recuperare in un altro 
sito. Questo rappresenta un’inversione di tendenza 
in tutto l’iter burocratico delle autorizzazioni per 
l’ATE14.

PLIS Macogna
L’associazione “Amici della Macogna” si è costituita e 
comincia ad operare. La partecipazione popolare è un 
passo fondamentale per la costruzione del progetto del 
parco della Macogna. Bisogna perciò aderire a questa 
associazione per dare più forza e peso ai futuri atti che 
questa adotterà. Tutti i dettagli sull’andamento e lo 
sviluppo del progetto parco si possono trovare sul sito 
internet www.progettomacogna.blogspot.com.

La raccolta differenziata globale
Il 2 febbraio è iniziato il sistema di raccolta dei rifiuti 
urbani “porta a porta globale” con la società Cogeme 
Gestioni. La risposta della nostra comunità è stata 
positiva con grande disponibilità e senso civico. Le 
problematiche dei casi particolari, che inevitabilmen-
te insorgono per le nuove procedure di raccolta, sono 
state risolte. Il dato provvisorio del primo mese è in-
coraggiante. La percentuale della raccolta differenzia-
ta si attesta sul 37%, che a detta del personale tecnico 
Cogeme, è un dato assolutamente discreto, stante il 
periodo invernale che produce una grande quantità 
di rifiuto dallo spazzamento delle strade che è classi-
ficato nella quota indifferenziata. Ricordo a tutti che 
gli uffici del comune sono sempre disponibili per dare 
risposte e indicazioni per eventuali problematiche o 
comunque per tutte le richieste di chiarimenti.
Siamo partiti con l’atteggiamento giusto, sono certo 
che si proseguirà con la stessa determinazione e lo 
stesso impegno.

Cambio di gestione per l’isola ecologica
Le nuove disposizioni legislative impongono che le 
isole ecologiche siano gestite da soggetti iscritti a un 
apposito albo, pertanto dalla stessa data all’isola eco-

logica di via Maclodio è partita la gestione Cogeme: 
negli orari di apertura, si può conferire solo la frazione 
differenziata dei rifiuti (vetro, lattine, carta-cartone, 
legno, materiali ferrosi, plastica) oltre ad elettrodo-
mestici, tv, componenti elettroniche, batterie, olio, 
verde e rifiuti solidi urbani ingombranti. Il rifiuto 
indifferenziato non si deve portare all’isola ecologica, 

Territorio e ambiente:
un impegno costante

RECORD DI CONSEGNA PER I KIT 
DELLA DIffERENzIATA

I kit per la raccolta differenziata consegnati 
agli utenti domestici sono stati 958 su 968 
utenze, pari al 99%; per le utenze non do-
mestiche sono stati consegnati 79 kit su 102 
utenze, poiché le restanti usufruiscono di ditte 
autorizzate per gli smaltimenti dei rifiuti pro-
dotti dalla lavorazione.
Si tratta del dato migliore tra gli undici Comuni 
dell’ambito Cogeme che hanno attivato il ser-
vizio, di cui va dato merito alla responsabilità 
dei cittadini e all’impegno del personale co-
munale che ha seguito la distribuzione.
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BeRlingo ai 
PRimi PoSti nella 
ClaSSifiCa nazionale 
di legamBiente
“È indubbio che uno dei principali nodi da affrontare, da parte 
della comunità internazionale, è quello delle risorse energetiche, 
individuando strategie condivise e sostenibili per soddisfare i bi-
sogni di energia della presente generazione e di quelle future”. 

Benedetto XVI, Messaggio per la celebrazione della XLIII Giornata 
mondiale della pace, 1 gennaio 2010.

Stando al rapporto 2009 di Legambiente, Berlingo 
è al 16° posto su scala nazionale per quanto riguar-
da la geotermia e al 23° posto per il fotovoltaico 
pubblico.
Da oltre due anni, infatti, è in attività nel nuovo 
polo scolastico-sportivo-ricreativo di piazza Salvo 
d’Acquisto un impianto che abbina due fonti ener-
getiche assolutamente rinnovabili (fotovoltaico 
e geotermico) permettendo vantaggi ambientali 
(62 tonnellate annue di anidride carbonica e altri 
inquinanti non immesse in atmosfera), economici 
(grazie alle tariffe incentivanti per il fotovoltaico e 
al non utilizzo di gas per il riscaldamento), sociali 
(gli impianti sono stati realizzati da una coopera-
tiva sociale con inserimento lavorativo di soggetti 
svantaggiati).
Sul sito di Legambiente (www.legambiente.eu) è 

possibile consultare le ta-
belle complete.
Si tratta di risultati eccezio-
nali per un piccolo Comu-
ne come il nostro, che di-
mostrano la necessità e la 
possibilità di una politica 
dei fatti (idee chiare, vo-
lontà ferma, realizzazioni 
concrete) contrapposta 
alla sempre più dilagante 
politica dei proclami e 
degli annunci, che ali-
menta se stessa, creando 
paure e problemi senza 
risolverne alcuno.

Comuni
Rinnovabili 2009
Sole, vento, acqua, terra, biomasse

La mappatura delle fonti rinnovabili 

nel territorio italiano

RappoRto di legambiente 
Analisi e classifiche

Con il contributo di:

ambiente

ma va conferito con la raccolta differenziata porta a 
porta nell’apposito bidone il venerdì. L’accesso all’iso-
la ecologica è consentito ai soli residenti nel comune 
di Berlingo. Il personale Cogeme può richiedere la 
carta di identità per il riconoscimento. Le aziende 
con sede nel nostro Comune, che avranno presto un 
tesserino di riconoscimento, possono conferire i rifiuti 
provenienti dal territorio comunale come i privati 
cittadini.

Il bocciodromo fotovoltaico
Stiamo progettando la realizzazione di una “pensilina 
fotovoltaica” a copertura di due campi da bocce a lato 
del bar della palestra. Questa pensilina sarà per circa 
metà coperta da pannelli fotovoltaici con potenza di 
30 kwp che produrranno circa 33.000 kw di energia 
elettrica ogni anno, che andranno ad alimentare 
l’impianto sportivo. La struttura di supporto sarà in 
acciaio zincato con lamiera sandwich e i pilastri in cal-
cestruzzo simili a quelli del bar. L’attuale unico campo 
da bocce con fondo in terra battuta sarà sostituito con 
due campi affiancati con fondo in materiale sintetico 
che non abbisogna di manutenzione. Il costo dell’in-
tera opera è di circa 190.000,00 € finanziato con un 
mutuo che sarà pagato interamente con il contributo 
che il GSE eroga per la produzione dell’energia elet-
trica fotovoltaica. Pertanto l’opera sarà a costo zero e 
renderà completamente autonomo dal punto di vista 
energetico, con energia da fonte rinnovabile perciò 
pulita, tutto il polo sportivo-scolastico e l’illuminazio-
ne pubblica delle zone limitrofe. 
Questo rappresenta un ulteriore 
passo per ridurre l’inquinamento 
e la dipendenza dal petrolio.

Giornata ecologica
Abbiamo programmato una 
giornata ecologica che si svol-
gerà il 18 aprile coinvolgendo le 
associazioni che operano sul no-
stro territorio. Questo è un atto 
qualificante per un più corretto 
approccio con l’ambiente che stia-
mo da tempo proponendo. I det-
tagli sono contenuti nell’articolo 
dell’assessore Fichera.

Carlo Gandossi
Assessore all ’ambiente e al territorio
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Politiche per l’infanzia
La convenzione tra il Comune di Berlingo e l’Ente 
Scuola Materna di Pedrocca ha suscitato l’interesse 
delle famiglie del nostro comune, che hanno parteci-
pato numerose all’open day svoltosi presso la struttura 
della Pedrocca lo scorso 30 gennaio. Sono stati già 
iscritti sei bambini che inizieranno a frequentare il 
nido da settembre. Confortati dal riscontro positivo 
di questa opportunità, si sta ora lavorando con i vicini 
comuni di Maclodio, Lograto e Trenzano per l’attiva-
zione di un servizio di nido intercomunale con sede 
a Maclodio, ove potranno essere accolti i bambini da 
tre mesi a tre anni, in modo da ampliare ulteriormen-
te l’offerta dei servizi dedicati alla prima infanzia.

www.comune.berlingo.bs.it
Dal 6 febbraio è attivo il nuovo sito del comune di 
Berlingo, uno strumento non solo adeguato dal punto 
di vista normativo ma che rappresenta una reale op-
portunità per il miglioramento dei servizi offerti alla 
cittadinanza e un prezioso canale di comunicazione 
dell’amministrazione; uno strumento fruibile e pun-
tualmente aggiornato.
Si tratta di un progetto fortemente voluto dalla am-
ministrazione che lo aveva inserito nel proprio pro-
gramma amministrativo e che è stato realizzato grazie 
all’adesione al Centro Innovazione e Tecnologie della 
Provincia di Brescia e al progetto Riuso BresciaGOV 
della Provincia di Brescia, volto alla realizzazione di 
un sistema integrato di servizi di e-government.

Attraverso una gestione associata e coordi-
nata dei cosiddetti servizi di governo elet-
tronico, si potranno quindi offrire servizi di 
elevata qualità, realizzando nel contempo 
economie di scala in relazione ai costi fissi 
di ogni singolo servizio.
Tra le novità introdotte vi è anche il co-
siddetto albo pretorio on line, nuovo stru-
mento di comunicazione con i cittadini e 
le imprese del territorio, che rispondendo 
da un lato ad un obbligo normativo di 
pubblicazione degli atti, consente dall’altro 
di raggiungere una maggiore efficienza, 
semplicità e trasparenza della pubblica 
amministrazione.

Cultura
Nell’ambito delle iniziative culturali viene proposta la 
visita guidata alla mostra “INCA – Origini e misteri 
delle civiltà dell’oro” presso il museo Santa Giulia di 
Brescia venerdì 16 aprile alle ore 18.30. Il costo per 
la partecipazione è di € 9,50 ed è possibile prenotarsi 
presso gli uffici comunali dal 15 marzo al 10 aprile, 
sino a esaurimento posti.
Giovedì 22 aprile viene poi proposta una serata, 
guidata dalla Dott.ssa Laura Bignotti, dedicata alla 
storia di Berlino e del muro, in riferimento alla quale 
trovate una presentazione della relatrice in questo 
notiziario.

Cristina Bellini
Assessore all ’istruzione, cultura, politiche giovanili e 

per l ’infanzia, comunicazione e innovazione

Asilo nido, sito internet e 
due iniziative importanti
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cultura

È da poco trascorso il ventesimo anniversario della 
caduta del muro di Berlino (9 novembre 1989) e 
ricorrerà tra alcuni mesi il ventennale dalla riunifica-
zione tedesca, avvenuta ufficialmente il 3 ottobre del 
1990. Snodo cruciale per la storia del secolo scorso, 
l’apertura di quella frontiera che fino a pochi gior-
ni prima rimaneva impenetrabile ebbe importanti 
ripercussioni in ambito politico, economico e cul-
turale a livello internazionale, legate in primo luogo 
alla progressiva dissoluzione dei regimi comunisti 
dell’Europa orientale. La caduta del muro e la fine 
dell’esistenza della DDR, la Repubblica Democratica 
Tedesca, a poco più di un mese dalle celebrazioni per 
il quarantesimo anno dalla sua fondazione, sancirono 
la fine del travagliato periodo della “guerra fredda”, 
dando così avvio ad una nuova fase della storia con-
temporanea. 
Accolta con entusiasmo da milioni di persone, che 
nella tanto attesa svolta democratica per la Germania 
dell’Est intravidero con speranza l’inizio di un’epoca 
nuova, la riunificazione condusse, al contempo, a dif-
ficoltà e contrasti dagli esiti spesso lontani dalle ini-
ziali aspettative: dal dissesto dell’economia dei nuovi 
stati federali orientali, allo squilibrio demografico e 
occupazionale, alle difficoltà di comprensione reci-
proca. Così, a vent’anni dalla sua scomparsa, la DDR 
continua a vivere nei ricordi delle persone, tra la 
nostalgia per un passato di cui si preferisce ricordare 
solo i lati positivi – la Ostalgie – e la condanna senza 
appello di un regime dittatoriale spesso spietato.
La serata intende proporsi come occasione di appro-
fondimento rispetto ai principali eventi storici che 
hanno condotto, a partire dalla nascita della DDR, 
alla costruzione del muro di Berlino sino alla sua 
caduta, per soffermarsi in particolare sui momenti 
più significativi della rivoluzione pacifica dell’89 e del 
processo di riunificazione dello stato tedesco.

Prof.ssa Laura Bignotti

Il crollo del muro
vent’anni dopo

Commemorazione del 25 Aprile
Festa della Liberazione

Giovedì 22 aprile 2010 - ore 20.30
Sala consiliare del Municipio
piazza Paolo VI
 
Giuramento di un nuovo 
cittadino italiano

“Il crollo del Muro vent’anni dopo”
Dalla rivolta pacifica di Lipsia al 
crollo del Muro di Berlino

prof.ssa Laura Bignotti
Università Cattolica di Brescia
 
Tutta la cittadinanza 
è invitata a partecipare

Comune di BerlingoCooperativa
Cattolico-democratica

di cultura
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Patrimonio, sport e 
tempo libero, sicurezza

Sempre nel rispetto del programma elettorale, in 
questi mesi mi sono attivato con interventi vari re-
lativi al patrimonio, lo sport, e la sicurezza: ambiti a 
me affidati.

Un nuovo mezzo per il Comune
L’amministrazione comunale ha provveduto all’ac-
quisto dei seguenti mezzi: un autocarro marca Isuzu; 
un trattorino tagliaerba; un decespugliatore.
Sono stati sostituiti tutti i tombini presenti su via 
Campagna perché riscontrati difettosi (costo a carico 
dei lottizzanti).
È stato programmato un piano di intervento per le 
asfaltature delle vie del nostro paese.

Una pensilina all’ingresso
della scuola primaria
Alla chiusura dell’anno scolastico, in concomitanza 
con le vacanze estive, realizzeremo una pensilina 
sull’entrata principale della scuola elementare che 
servirà agli alunni come riparo in caso di pioggia. 
Tale progetto sarà integrato architettonicamente con 
l’edificio e sarà in perfetta armonia con la pensilina 
già realizzata presso la scuola materna.

È nuovamente in funzione il Punto acqua
Dal giorno 22 di marzo è ripresa l’erogazione presso 
il nostro Punto acqua, che consentirà di prelevare 
acqua naturale fredda, acqua naturale a temperatura 
ambiente e acqua gassata fredda, nel rispetto del 
regolamento già pubblicato su questo notiziario e di-
sponibile anche sul sito www.comune.berlingo.bs.it

Carnevale per i più piccoli
Domenica 14 febbraio in occasione del carnevale 
abbiamo ripetuto l’esperienza riuscita già negli scorsi 
anni con grande successo: la giornata dedicata ai più 
piccoli, allestendo la palestra comunale con gonfiabi-
li, animazione e quant’altro.

Agevolazioni per chi frequenta
la piscina di Travagliato
È stato siglato un protocollo d’intesa della durata di 
anni tre con l’ Amministrazione e la piscina comunale 
di Travagliato.
«I Comuni di Travagliato e Berlingo considerano la 
pratica non agonistica dello sport come un’opportu-
nità importante per il mantenimento del benessere 

fisico e per momenti di socializzazione; tra i Comuni 
di Travagliato e Berlingo esistono da decenni rap-
porti di collaborazione per quanto riguarda i servizi 
scolastici, culturali e socio-assistenziali; premesso 
questo, si conviene quanto segue:

Ai cittadini di Berlingo che usufruiranno della 1. 
piscina comunale di Travagliato verranno appli-
cate le medesime tariffe applicate ai residenti in 
Travagliato; è esclusa dalla presente agevolazione 
la partecipazione a corsi continuativi.
Ai cittadini di Travagliato che usufruiranno della 2. 
palestra comunale di Berlingo verranno appli-
cate le medesime tariffe applicate ai residenti in 
Berlingo; è esclusa dalla presente agevolazione la 
partecipazione a corsi continuativi.

Tariffe agevolate alla palestra Iron Gym
È stata presentata un’offerta commerciale dal signor 
De Angelis Giuseppe, proprietario della palestra 
denominata ‘’ IRON GYM’’, sita nel comune di 
Lograto in via IV Novembre n. 58, con la quale lo 
stesso si impegna ad applicare uno sconto, che varia 
dal 15% al 20%, su tutte le attività e gli abbonamenti 
singoli e open, per i cittadini residenti nel comune di 
Berlingo. Per ulteriori informazioni chiamare diret-
tamente il numero telefonico 030.9972386.

Il campo da bocce raddoppia
Vista l’assidua e continua presenza di persone presso 
il campo di bocce, l’Amministrazione ha deciso di 
costruire un secondo campo. Questo darà l’oppor-
tunità di gioco a un maggior numero di persone e la 
possibilità di organizzare tornei locali e provinciali. 
Sui campi sarà costruita una struttura dove verranno 
posati dei pannelli fotovoltaici. Questo argomento 
e il costo dell’intera operazione sono approfondi-
ti dall’Assessore al bilancio e all’ambiente Carlo 
Gandossi. La fine dei lavori è prevista per il prossimo 
mese di giugno.
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Palio dei Fontanili 
Nel pomeriggio del giorno 13 giugno 2010, presso il 
Laghetto dei Cigni, sarà organizzata la quarta edi-
zione del Palio dei Fontanili, maxi staffetta podistica 
che vedrà partecipare atleti provenienti dai Comuni 
di Berlingo, Trenzano, Lograto, Travagliato, Cazzago 
S.M., Orzivecchi.
Le categorie partecipanti saranno due: 
Categoria junior- ragazzi e ragazze nati dal 01.01.1996 
in poi: la squadra è composta da 8 elementi - n.6 ma-
schi e n.2 femmine;
Categoria Senior- senza limite di età: squadra compo-
sta da n.10 elementi - n.7 maschi e n.3 femmine.
Il percorso da coprire è di 950 metri. Per permettere 
gli allenamenti il Laghetto dei Cigni rimarrà aperto 
dal lunedì al venerdì dalle ore 14.00 alle ore 18.00.

Torna il beach volley al Laghetto dei Cigni
Dal giorno 12 luglio al giorno 18 luglio 2010, presso 
il Laghetto dei Cigni, verrà organizzato un torneo di 
Beach Volley. Per le iscrizioni rivolgersi a Luigi presso 
il bar del centro sportivo. 

Giornata ecologica il 18 aprile
Il giorno 18 aprile le associazioni presenti sul territo-
rio, con il patrocinio dell’Assessorato allo Sport e tem-
po libero e l’Assessorato all’ambiente, organizzeranno 
una giornata ecologica che permetterà di ripulire i 
parchi e i fossi del nostro territorio.

Attenzione!
In queste settimane si sono aggirati per le vie del 
nostro Comune degli individui sospetti, che, indivi-
duate le abitazioni con persone anziane, si presenta-
vano loro con un qualsivoglia tesserino identificativo 
(OVVIAMENTE FALSO), riferendo di essere 
stati incaricati dall’Amministrazione comunale di 
Berlingo a verificare il consumo di energia elettrica 
chiedendo di visionare l’ultima bolletta, per poi con 
raggiri e destrezza asportare soldi o quant’altro possa 
aver valore.
Raccomando a tutti e soprattutto alle persone anzia-
ne, di non fare entrare in casa gente sconosciuta, o 
quantomeno di verificarne l’identità. Qualora il caso 
lo richiedesse telefonare alla polizia locale oppure al 
pronto intervento dell’Arma dei carabinieri n.112. 

Accordo con i Comuni di Lograto e Maclodio 
per la Polizia locale
È stato firmato un accordo per la realizzazione dei 
servizi di Polizia locale tra i Comuni di Berlingo, 
Lograto e Maclodio, con il quale ogni ente metterà 
a disposizione 5 ore settimanali lavorative del pro-
prio personale dipendente, allo scopo di avere una 
pattuglia sempre composta da due unità operanti sul 
territorio dei tre comuni. Tale scelta è semplicemente 
dettata dal fatto che sono due Comuni molto simili 
al nostro, sia per conformazione geografica, sia per 
numero di operatori impiegati della Polizia locale, ma 
soprattutto sono tempestivamente raggiungibili in 
caso di pronto intervento. 

Patto locale di sicurezza urbana
Il Comune di Berlingo ha deciso di aderire al pat-
to di sicurezza urbana tra la Provincia di Brescia e 
i Comuni di Chiari (Comune capo fila che avrà il 
compito di gestire il patto), Palazzolo sull’Oglio, 
Rovato, Coccaglio, Erbusco, Urago d’Oglio, Adro, 
Pontoglio, Rudiano, Capriolo, Castelcovati, Trenzano, 
Comezzano-Cizzago, Lograto Castrezzato, Cologne, 
e dei 16 Comuni del Consorzio Parco Oglio Nord 
che raduna 34 Comuni, nel territorio delle Provincie 
di Brescia, Cremona e Bergamo, sulla sponda sinistra 
del fiume Oglio.
Dall’analisi del contesto locale interessante gli enti 
sottoscrittori del presente atto, sentite le rappresen-
tazioni delle realtà territoriali, individuano gli ambiti 
comuni alle proprie Amministrazioni, oggetto dei 
seguenti potenziali interventi:

Gestione di eventi eccezionali mediante colle-1. 
gamento operativo fra i vari Comandi e la Sala 
Operativa della Polizia locale della Provincia di 
Brescia;
Deviazioni contingenti del traffico per blocco 2. 
improvviso della circolazione stradale delle grandi 
arterie (sinistri stradali sulle strade statali e pro-
vinciali ecc..;
Predisposizione di appositi servizi per garantire, 3. 
sotto il profilo della viabilità lo svolgimento delle 
manifestazioni di una certa rilevanza (sportive 
commerciali ecc.);
Programmazione del pattugliamento del territorio;4. 
Aggiornamento del personale anche mediante 5. 
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l’introduzione di nuove tecniche operative (con 
l’utilizzo della professionalità già esistenti all’in-
terno del Corpo di Polizia locale della Provincia 
di Brescia;
Programmazione di incontri periodici tra i vari 6. 
Comandi di Polizia locale;
Coordinamento dei rapporti con i mezzi di co-7. 
municazione più vicini al territorio (quotidiani e 
radio TV locali);
Verifica della possibilità di accesso a banche dati 8. 
da parte delle Polizie locali al sistema S.D.I. (siste-
ma di indagine) e accesso ad uffici di foto segnala-
mento, banca dati INAIL per la verifica dell’avve-
nuta assunzione dei lavoratori, anche avvalendosi 
del supporto dell’U.O. Polizia locale della regione 
Lombardia;
Verifica della possibilità di sottoscrivere protocolli 9. 
di intesa per servizi coordinati;
Intensificazione dei controlli degli esercizi pub-10. 
blici e commerciali, con particolare riferimento 
agli aspetti che possono rivelarsi utili all’attività di 
prevenzione e di indagine ed al contrasto dell’il-
legalità.
Promozione dell’implementazione dei sistemi 11. 
di video sorveglianza presenti nei territori dei 
soggetti aderenti al patto locale di sicurezza, com-
patibilmente con le risorse economico-finanziare 
a disposizione, ed autorizzare il collegamento fra 
le centrali operative delle Polizie locali aderenti al 
patto.

Sicurezza in volo
Il giorno 15 maggio 2009, il Comandante della Polizia 
locale di Chiari Michele Garofalo, con una dettagliata 
relazione, ha illustrato a tutti i Sindaci sottoscrittori 
un PIANO DI SICUREZZA IN VOLO. Tale re-
lazione è stata indirizzata anche al Signor Ministro 
dell’Interno Roberto Maroni, spiegando le finalità del 
progetto, che si intende promuovere, con l’ausilio di 
nuove attrezzature e con il criterio innovativo della 
sorveglianza aerea del territorio, il monitoraggio di 
una superficie complessiva di circa 535,09 Kilometri 
quadrati, con efficace azione preventiva e gestione di 
situazioni critiche nel settore viabilistico, di sorve-
glianza per la mobilità riguardante le infrastrutture 
di prossima realizzazione (TAV, BreBeMi), di tutela 
dell’ambiente (abusi edilizi, discariche, cave, inquina-

mento), incendi e di interventi nell’emergenza, in co-
ordinamento con la Protezione Civile e salvaguardia 
per la Sicurezza e l’Ordine Pubblico.
In data 9 Dicembre 2009, il Signor Ministro dell’In-
terno, lette le motivazioni, decide di stanziare al patto 
di sicurezza urbana una somma pari a € 361.680,00, 
che servirà solo ed esclusivamente per:
a l’acquisto di un velivolo biposto, attrezzato con 

sistema radio, attrezzatura di videoregistrazione-
fotografica e sistema informatico territoriale;

b l’iscrizione di almeno n.6 agenti alla scuola di 
volo, per il conseguimento dell’attestato presso la 
scuola denominata “Vittoria Alata” di Comezzano 
Cizzago;

c manutenzione del velivolo e ricovero presso han-
gar, ecc.

Servizi di vigilanza straordinari
Altro problema è l’abbandono di rifiuti vicino ai caso-
netti. Per questo sono stati intensificati i servizi mat-
tutini per il controllo delle persone provenienti da altri 
Comuni, che arbitrariamente lasciavano i loro rifiuti 
vicino ai cassonetti, nelle vie del nostro comune.
Dalla fine di gennaio, sempre in collaborazione con 
Agenti di P.l. di altri comuni, sono stati anche orga-
nizzati e intensificati (con lavoro straordinario) i ser-
vizi serali e notturni per il controllo della circolazione, 
per prevenire ed eventualmente reprimere infrazioni 
al codice della strada. È stata potenziata la vigilanza 
del territorio con servizi congiunti con personale 
Arma CC Travagliato, allo scopo di prevenire illeciti 
ed eventualmente intervenire per reprimerli, ma so-
prattutto per fornire più sicurezza ai nostri cittadini.

Sebastiano Fichera
Assessore al patrimonio, sport e tempo libero, sicurezza

VISITA MEDICA PER PATENTE, 
PORTO D’ARMI, ECC.
Il giorno 17 Aprile alle ore 15.30, presso il centro civico, 
sarà a disposizione della cittadinanza un medico legale che 
eseguirà la visita per: rinnovo della patente - patentino 
ciclomotore - rilascio e rinnovo porto d’armi - licenza di caccia 
ecc. Coloro che sono interessati devono prenotarsi presso 
gli uffici comunali entro il 10 Aprile. Il prezzo della visita è 
stato concordato in € 25.00. Documenti richiesti: certificato 
medico anamnestico rilasciato dal medico di famiglia, marca 
da bollo di € 14.62 e un documento di identità. 

Dal giorno 7 marzo 2010, il bar del cen-
tro sportivo è aperto anche di domenica, 
osservando il seguente orario: dalle ore 
15.00 alle ore 20.00. 
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Consorzio di bonifica SINISTRA OGLIO e
Comune di BERLINGO

Nell’ambito di 
«VIVERE L’ACQUA 2010»

ORGANIZZANO 
CONVERSAZIONI A TEMA

Gli uomini, la proprietà delle terre
e i diritti d’acqua nella pianura 
occidentale bresciana nel 
secondo millennio: origini dei 
canali Travagliata, Castrina e Baioncello

Venerdì 14 maggio 2010 ore 20.30
BERLINGO - sala consiliare - piazza Paolo VI

Relatori:
Dott. BRUMANA Angelo
Università Cattolica di Milano

Geom. ZOTTI Santo
Consorzio di bonifica Sinistra Oglio

INGRESSO LIBERO

Sabato 15 maggio 2010, si eseguirà la visita guidata alle 
opere di presa sul fiume Oglio in Palazzolo dei canali 
Travagliata e Castrina, con partenza alle ore 9,00 dalla 
piazza del Municipio di Berlingo.

La proprietà delle terre e i diritti d’acqua hanno determinato gli eventi 
storici e il fondamento dell ’economia ed hanno caratterizzato il formarsi 
e l ’evolversi dei borghi rurali. In poche parole costituiscono i fatti più 
importanti della nostra storia. In questo contesto il ruolo più importante 
fu svolto dal fiume Oglio: bacino, confine, oggetto di contese e linfa per la 
vita della pianura occidentale bresciana. Istituzioni ecclesiastiche, famiglie 
illustri, modesti protagonisti di una microstoria sconosciuta, che, nel corso 
dei secoli, si sono specchiati nelle brune acque del nostro fiume e dei canali 
derivati. Rogge, seriole, vasi, fontanili trovano la loro origine e sviluppano 
la loro individualità storica e giuridica nei consorzi lungo il corso di diversi 
secoli. Le origini della Travagliata, Castrina e Baioncello, e loro percorsi 
dalle derivazioni in Oglio sino al territorio di Berlingo.

È in programma un percorso informativo con il 
compito di spiegare ed illustrare, a grandi e piccini, 
l’importanza dell’acqua per la comunità ed il nostro 
territorio.
Dobbiamo ricordarci che alla base della nostra cul-
tura c’è l’agricoltura, l’allevamento del bestiame e la 
coltivazione dei campi e queste attività senza l’ausilio 
dell’acqua non potevano esistere e nemmeno svilup-
parsi. Il patrimonio idrico è di vitale importanza e il 
suo uso e mantenimento devono essere costantemen-
te monitorati.
Il convegno è nato grazie anche alla disponibilità ed 
alla collaborazione del Consorzio di Bonifica Sinistra 
Oglio, diretto dal geom. Santo Zotti da oltre 40 anni 
che, con l’esperienza e la conoscenza accumulata nel 
tempo, ci condurrà in un mondo a molti sconosciuto.
Nel primo incontro di venerdì 14 maggio alle ore 
20.30, presso la sala consiliare del Comune di Berlingo, 
i relatori esporranno, grazie anche all’ausilio di im-
magini e fotografie, la funzione ed il peso dei corsi 
d’acqua riportando la loro storia e spiegando l’origine 
dei canali.
In seconda battuta, la mattina di sabato 15 maggio 
alle ore 9.00, con ritrovo presso Piazza Paolo VI - 
piazza del mercato fronte municipio, si partirà alla 
volta di Palazzolo per ammirare dal vivo le antiche 
opere idrauliche e per capirne il funzionamento e i 
congegni.
Spero in una partecipazione molto numerosa, con-
siderato che tali opere sono alla base delle nostre 
origini e la conoscenza, favorita anche dalla visione 
dei particolari e dei manufatti, ci farà comprendere 
l’importanza che l’acqua ha avuto sia in passato sia ai 
nostri giorni.
Sarebbe un guaio imperdonabile cancellare con il 
trascorrere degli anni le origini, le memorie e i ricordi. 
Molti di noi hanno sicuramente sentito raccontare 
dai genitori o dai nonni di quando si andava a fare 
il bagno nei fossi, tra cui anche lo storico Baioncello, 
di quando si riusciva a pescare e poi tanti altri avve-
nimenti.
Le giornate sono parte del programma Vivere l’Acqua 
2010 e devono essere anche inserite all’interno di un 
percorso personale con l’obiettivo di mantenere viva 
sia la storia sia l’origine delle opere che hanno contri-
buito allo sviluppo ed alla crescita.

Federico Zotti
consigliere comunale

Vivere l’acqua 2010
Dal Fiume Oglio, alle Rogge ai fossi de paès
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CAMPANILI
Dallo scorso gennaio, ogni fine mese, 
è possibile trovare nelle edicole una 
nuova rivista: “Campanili”, mensile di 
storia locale e di attualità che raccoglie 
i contributi di alcuni amici di Berlingo, 
Castelcovati, Castrezzato, Comezzano–
Cizzago, Maclodio, Roccafranca, 
Rudiano e Trenzano. Perché questo 
titolo? Perché si intende prendere a 
prestito finalità e simbologie che sono 
specifiche di ogni campanile, per se-
gnalare l’identità dei nostri paesi, per 
sottolineare la nostra appartenenza da 
condividere con altri, per conoscere le 
persone che vivono nei nostri comuni. 
La rivista può aiutarci a conoscere co-
loro che ci hanno preceduto ed hanno 
costruito la nostra civiltà, i valori in cui 
crediamo e per i quali la nostra vita è 

così e non è diversa, a conoscere quanto i nostri predecessori ci hanno 
lasciato in ricchezza di opere e di qualità dell’ambiente; può contribuire a 
richiamare alla mente infiniti ricordi: le strade dei primi passi, i giochi, la 
scuola con le prime esperienze di vita sociale, l’oratorio, i suoni, i rumori. 
Ricordi che sono indelebili nella nostra memoria e che ci pare bello ri-
chiamare per mantenere una tensione verso l’alto che superi le difficoltà 
e le miserie della vita quotidiana. 
I redattori sono appassionati studiosi di storia locale, sempre disponibili 
ad accogliere suggerimenti e collaborazioni. Una rivista, insomma, per 
tutti coloro che vogliono conoscere storia, personaggi, cronache, con-
suetudini, leggende di questi paesi. Un ricco patrimonio di storia, cultura 
e arte che non deve rimanere dimenticato negli archivi, coperto dalla 
polvere dell’oblio. 
I redattori hanno voluto per sottotitolo della rivista l’affermazione di L. 
Tolstoj: “Scrivi del tuo villaggio e parlerai dell’universo”. A questa massima 
mi piace aggiungere la frase di Honoré de Balzac: “Parla del tuo paese, 
scoprirai il mondo”. 

Mario Bonfiglio

La copertina del n. 2 di “Campanili”
del mese di febbraio 2010. 

Pochi giorni fa la Commissione della Biblioteca 
Comunale si è riunita per un esame delle spese e delle 
attività del 2009 e per programmare la gestione 2010.
Nel 2009 c’è stato un buon numero di prestiti di libri: 
3437, compresi quelli interbibliotecari; nel 2008 erano 
stati 3307 e nel 2007 furono 2653.
Gli utenti attivi, cioè le persone che hanno frequen-
tato la biblioteca, nel 2009 sono stati 352, nel 2008 
erano stati 330, nel 2007 furono 273. Si nota la grande 
differenza di numeri tra il 2007 e 2008: essa è dovuta 
al maggior impegno nella promozione alla lettura 
nelle classi scolastiche e al coinvolgimento degli in-
segnanti.
Un esame approfondito della tipologia degli utenti 
evidenzia che la maggioranza (55%) ha meno di 15 
anni di età. Questa situazione si verifica solo in altri 
due comuni del nostro sistema bibliotecario (Sistema 
Sud Ovest Bresciano, che fa capo a Chiari ed è com-
posto da 24 comuni). Normalmente, quindi, gli utenti 
maggiori di 15 anni dovrebbero essere di più, ma da 
noi non è così. È probabile che le altre biblioteche 
abbiano cercato molto prima di noi di educare i bam-
bini alla lettura e alla curiosità nei confronti del libro 
ed ora godano i frutti di un’utenza divenuta grande e 
rimasta fedele.
Noi perciò vogliamo continuare quest’opera di avvi-
cinamento dei più piccoli alla biblioteca: abbiamo già 
previsto di incontrare anche le maestre e i bambini 
della scuola materna e le mamme dei bimbi ancora 
più piccoli.
Per gli studenti maggiori di 15 anni la frequentazione 
della biblioteca è spesso legata all’obbligo di leggere 
un certo numero di testi, soprattutto i libri classici 
della letteratura.
È invece più arduo il compito di recuperare al piacere 
della lettura gli adulti che per vari motivi, soprattutto 
per impegni di lavoro, non hanno potuto usufruire di 
maggior tempo libero.
Fortunatamente invece varie donne hanno riscoperto 
il piacere di leggere: una piacevole alternativa alla mi-
sera offerta della programmazione televisiva.
Nella riunione i commissari hanno sottolineato l’im-
portanza di far conoscere la nostra biblioteca, nel 
comune e fuori, attraverso Internet. In attesa della 
creazione di un sito vero e proprio è stato suggerito di 
usare FACEBOOK come nostro primo biglietto da 
visita; molte biblioteche sono già presenti in questa 
rete sociale ormai diffusissima.
Per Pasqua sarà pronta la pagina Facebook della 
Biblioteca di Berlingo e vi troverete tante cose utili.
Prima di chiudere voglio ricordarvi che abbiamo già 
provveduto all’acquisto di nuovi libri, per grandi e 
piccini. Stiamo inoltre arricchendo la nostra collezio-

ne di film in DVD anch’essi prestabili. Vi aspettiamo 
a trovarci. 
A nome anche di tutti gli operatori della biblioteca 
auguro a tutti una bellissima Pasqua, finalmente con 
la primavera.

Giuseppe Lumini
Presidente della commissione

Dalla Biblioteca

LA COMMISSIONE BIBLIOTECA

Giuseppe Lumini - presidente
Cristina Bellini - assessore alla cultura
Giuditta Cigala - scuola primaria “Karol Wojtyla”
Anna Bertelli - Fabio Cuscusa - Roberta Zanetti
Bruno Orizio - Giulia Baresi
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“PUNTO”, il Progetto adolescenti del Comune di Berlingo, 
in collaborazione con il Gruppo Alpini di Berlingo-
Berlinghetto, ha organizzato anche quest’anno il consueto 
appuntamento del “Palio de la Ecia”, giunto ormai alla 
sua ottava edizione. La manifestazione si è tenuta la sera 
di giovedì 18 marzo 2010 ed ha visto la partecipazione di 
tantissime famiglie e bambini che hanno potuto seguire il 
tradizionale rogo della vecchia con due “vecchie” in con-
corso: la “vecchia” preparata dal Gruppo AVIS di Berlingo 
e quella realizzata dai ragazzi di “PUNTO” (oltre a quella 
ufficiale preparata dal Gruppo Alpini).
Durante la serata è anche stato possibile per tutti i bambini 
partecipare al laboratorio creativo “La vecchietta birichi-
na” in cui ogni bambino ha potuto realizzare una piccola 
vecchietta da portare a casa. Per tutti quanti c’è stata anche 
la possibilità di usufruire dello stand gastronomico offerto 
dal Gruppo Alpini, che con i soldi raccolti si prodiga da 
sempre in iniziative di beneficenza, come quella che ulti-
mamente è stata realizzata in favore dei cittadini abruzzesi 
colpiti dal terremoto. 
Per la cronaca, l’edizione 2010 del “Palio de la Ecia” è stata 
vinta, per la prima volta in assoluto, dal Gruppo AVIS di 
Berlingo, preparata da Franco e Felice, che si sono così 
aggiudicati la possibilità di custodire il palio fino alla pros-
sima edizione. A loro quindi vanno i nostri complimenti 
per l’impegno dimostrato!
Cogliamo l’occasione per ringraziare tutti i nostri carissimi 
giurati che sono sempre tanto disponibili a contribuire alla 
buona riuscita di questa manifestazione e, in particolar 
modo, il Gruppo Alpini con cui da anni portiamo avanti 
questa bella tradizione che è un’occasione d’incontro per 
tutto il paese.
Ci vediamo alla prossima iniziativa!

Davide e Licia

NUOVE MODALITÀ PER IL RILASCIO
DEL PASSAPORTO

A partire dal 17 marzo 2010 per il rilascio del passaporto è obbli-
gatoria l’acquisizione delle impronte digitali. Tale operazione è da 
effettuarsi al momento della consegna dell’istanza e rende necessa-
rio che il richiedente si presenti personalmente all’Ufficio Passaporti 
della Questura di Brescia -Via E. Capriolo 3. Sono esentati dalla 
suddetta procedura i minori di anni 12. 

ORARI DI APERTURA DELLA QUESTURA DI BRESCIA 
LUNEDÌ e MARTEDÌ dalle 08.30 alle 12.30 - solo cittadini con 
cognome iniziale dalla A alla L 

GIOVEDÌ e VENERDÌ dalle 08.30 alle 12.30 - solo cittadini con 
cognome iniziale dalla M alla Z 

Al fine di rendere più rapide le operazioni allo sportello dell’Ufficio 
Passaporti, è consigliabile che gli utenti facciano verificare la 
completezza della pratica presso l’Ufficio Servizi Demografici del 
Comune di residenza. 
Si evidenzia la necessità di presentare le richieste con largo anticipo 
(almeno 35/40 giorni) rispetto alla data per la quale si necessita 
di passaporto. 

IL COMUNE DI BERLINGO proseguirà ad effettuare la consegna alla 
Questura di Brescia solo nel caso di:

richiesta e rinnovo  di passaporti per i minori di anni 12; -
rinnovo del passaporto (quando non necesita rilascio di nuovo  -
libretto);
richieste di vidimazione certificato di nascita per espatrio dei  -
minori anni 15.

Il Centro
giovani

La sede di PUNTO 
è presso il Centro Civico di Berlinghetto, di fianco all’Oratorio. 

È aperta il Lunedì dalle 20.00 alle 23.00 
ed il Venerdì dalle 17.30 alle 19.30. 

Per informazioni: 320 2894174
www.puntoberlingo.it / e-mail: info@puntoberlingo.it

PS: sono già aperte le iscrizioni, fino ad esaurimento 
posti, per partecipare come cantanti alla XII edizione del 
FESTIVAL di Berlingo che quest’anno si terrà una setti-
mana in anticipo rispetto agli altri anni e si terrà pertanto 
venerdì 16 luglio 2010.
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Anche quest’anno è possibile destinare il 
cinque per mille dell’irpef al volontariato 
e all’associazionismo. Si tratta di una 
scelta che non comporta nessun costo e 
che ci sentiamo di caldeggiare vivamente. 
Lo scorso anno sono stati reintrodotti, tra 
i possibili beneficiari, anche i Comuni; 
tuttavia, come Comune di Berlingo, vi 
invitiamo a sostenere le associazioni e i 
gruppi di volontariato che operano sul 
nostro territorio, convinti che – come 
ente pubblico – non compiamo un atto 
di rinuncia, ma un investimento in orga-
nizzazioni che svolgono un ruolo fonda-
mentale nella nostra comunità.

DESTINATARIO ATTIVITÀ COD. FISC.

Ente morale 
«Cristoforo 
Tempini»

gestisce da oltre 80 anni la locale scuola materna, 
frequentata da più di 90 fanciulli; ha ultimato, in 
collaborazione con il Comune, la costruzione di 
un nuovo e moderno edificio

80054020179

Avis - sezione 
intercomunale di 
Berlingo, Maclodio, 
Brandico

costituita tra coloro che donano volontariamente, 
gratuitamente, periodicamente e anonimamente 
il proprio sangue. La sezione di Berlingo è attiva 
da 30 anni e conta oltre 130 iscritti, con circa 
200 donazioni annue

98051320178

Cooperativa 
Del Cenacolo

gestisce dal 1982 la R.S.A. “Casa per anziani 
Bersabea” con 20 posti; svolge, in convenzione 
con il Comune, il servizio di assistenza domicilia-
re e di fornitura pasti a domicilio oppure presso 
la Casa per anziani

01685930172

Associazione 
Anziani
e Pensionati 
Facciamo Centro

associa oltre 100 persone; gestisce, in conven-
zione con il Comune, il trasporto dei disabili al 
CDD, il trasporto di anziani e disabili a visite o 
esami, l’oasi naturalistica “Laghetto dei cigni”; 
promuove numerose attività aggregative per i 
pensionati e gli anziani

98101430175

Associazione Amici 
di Raphaël

associa nei gruppi di Berlingo e Berlinghetto oltre 
100 persone; promuove la prevenzione e la dia-
gnosi precoce in campo oncologico; ha in corso la 
costruzione di un ospedale oncologico a Rivoltella 
del Garda

94003140178

Fondazione 
Ana Onlus

costituita dall’Associazione Nazionale Alpini per 
sostenere iniziative di assistenza e solidarietà, at-
tività di protezione civile e interventi medico-cam-
pali, per la tutela e la valorizzazione del patrimonio 
naturale, culturale ed umano della montagna

97329810150

CBD - Centro 
Bresciano Down

associa oltre 120 famiglie che hanno in comu-
ne figli affetti da sindrome di Down e che sono 
seguiti all’interno del centro da un’équipe di 
operatori specializzati

98096970177

ALCUNI DESTINATARI DEL 5 PER MILLE

Il cinque per mille dell ’irpef 
per il volontariato e l ’associazionismo

5‰
Cinque per mille

Sociale
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La nostra concittadina Claudia Nodari 
Gorno, presidente dell’Ente Morale 
Cristoforo Tempini, il 13 marzo scor-
so è stata eletta a Roma presidente della 
Federazione nazionale della Società San 
Vincenzo. Nel ringraziarLa per l’impegno 
quarantennale profuso in favore dei nostri 
fanciulli, l’Amministrazione comunale di 
Berlingo – a nome dell’intera comunità 

– formula i migliori auguri per il nuovo prestigioso 
incarico.

(dal Giornale di Brescia del 14 marzo 2010)
«Il nostro carisma si esprime e si autentica nel delicato 
mondo dei poveri e degli emarginati. Ma non basta 
attivarsi per dar loro una mano, occorre maturare un 
coraggioso impegno profetico, un’attenta lettura dei 
segni dei tempi, come contributo alla promozione 
globale del fratello che soffre. Bisogna riscoprire la 
presenza e l’azione dello Spirito, che agisce anche nel-
la nostra realtà vincenziana». L’emozione ieri ha avuto 
per un momento la meglio, al momento dell’elezione 
di Claudia Nodari Gorno a presidente nazionale della 
Federazione della Società di San Vincenzo De Paoli 
avvenuta ieri a Roma al termine dei lavori dell’assem-
blea nazionale.

Nell’Associazione dal 1962
Uno stato d’animo sul quale ha prevalso, subito dopo, 
la consapevolezza di iniziare - meglio, di continuare - 
un percorso nella San Vincenzo iniziato nel lontano 
1962 e mai interrotto.
«Al Centro del mio operare e del mio cuore ci sono 
i poveri», sottolinea. E racconta come da un evento 
strettamente personale - come la mancanza di figli, 
dopo tre «speranze» di maternità - sia ulteriormen-
te maturata in lei, sempre supportata dal marito 
Carlo Gorno Tempini, la consapevolezza che per lei 
Qualcuno avesse un disegno diverso. E da allora la 
San Vincenzo è diventata parte integrante della sua 
vita, della sua capacità di accogliere e di ascoltare sen-
za cadere in sterili buonismi, convinta che il vero aiuto 
consista nel dare a ciascuno l’opportunità di valorizza-
re le proprie capacità e di metterle a frutto.
«Ci sono delle virtù proprie che venivano già racco-
mandate da San Vincenzo e che si rivelano ancora 
oggi veramente indispensabili per prendere contatto 
con i nostri fratelli che sono nel bisogno, come umiltà, 
semplicità, dolcezza, mortificazione e zelo», si legge 
nel testo in cui si spiega lo stile Vincenziano.

Ed è assumendo quello «spirito di povertà come spi-
rito di partecipazione», come un «mettersi al servizio 
degli altri», che Claudia Gorno Tempini ha deciso di 
accettare la sfida della presidenza nazionale, un incari-
co che durerà per sei anni e che, fino all’aprile 2011, si 
sovrapporrà con quello di presidente del Dormitorio 
San Vincenzo di Brescia.
«È necessario impegnarsi tutti insieme a ricostruire, 
pure nel rispetto delle diversità, che sono insieme il 
nostro limite e la nostra ricchezza, un solido tessuto 
associativo per ottenere una San Vincenzo nazionale 
veramente unitaria - ha detto ieri nel suo discorso da 
neopresidente -. Alla prossima assemblea arriveremo 
sicuramente con proposte e priorità e tutti insie-
me decideremo il nostro cammino... Sono convinta 
che il rapporto umano sia la base del nostro essere 
Vincenziani e che possa essere il collante che ci fa 
sentire veramente parte di una grande associazione».

Collaborare con gli altri
Tra le proposte - emerse ieri - «l’importanza di 
collaborare con altre associazioni e con altre realtà. 
Dobbiamo finalmente integrarci sia nel privato sia nel 
pubblico e non restare isolati».
Tra gli «indirizzi programmatici», dunque, quello di 
«migliorare l’organizzazione interna fornendo mag-
giori e più efficienti servizi agli associati ma, anche, 
continuare nell’impegno che ci permetta di fare una 
attenta lettura del territorio ed individuare le povertà 
emergenti per essere in grado di dare risposte ade-
guate ed essere di stimolo e denuncia per risolvere 
problemi che creano nuove povertà».
La San Vincenzo di Brescia è nata nel 1860; attual-
mente i 400 volontari sono impegnati nel dormitorio 
maschile, a Casa Ozanam e negli appartamenti. 
«Con le persone che incontriamo nelle diverse attività 
iniziamo percorsi di crescita e di reinserimento nella 
società – spiega Claudia Gorno –. L’esperienza nelle 
varie strutture, a contatto con le differenti povertà, è 
motivo di grande ricchezza per ciascuno di noi. Ma ci 
sta molto a cuore anche il contatto diretto con coloro 
che vivono nelle loro case e che hanno bisogno di un 
incontro, di un aiuto, di una parola. Nel Bresciano 
sono oltre 3.400 le persone che vengono assistite dai 
volontari della San Vincenzo in tutte le Diocesi. Il 
filo che lega ogni cosa è il carisma Vincenziano: «È 
lo Spirito Santo che santifica il popolo di Dio, distri-
buendo a ciascuno i propri doni come piace a Lui» 
(1Cor 12,11).

Il mio cuore è con i poveri
Claudia Gorno presidente nazionale della San Vincenzo
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valorizza ancor di più Berlingo. L’idea sarebbe quella 
di partire con l’inaugurazione ed entrata in funzione 
l’1 settembre 2013.
Colgo inoltre l’occasione per porgere a tutta la citta-
dinanza un caloroso augurio di Buona Pasqua.

Myriam Pedretti 
consigliere comunale

FEDERALISMO FISCALE E 
SUSSIDIARIETÀ 

Federalismo fiscale e sussidiarie-
tà sono due termini che, soprat-

tutto nel lessico politico recente, 
molto spesso vengono utilizzati quasi 

fossero una sorta di panacea in grado di risolvere ogni 
problema della vita associata. 
Tuttavia, le parole, da sole, non sono altro che un 
vuoto suono. È, quindi, necessario analizzare queste 
due parole e verificare il loro effettivo tradursi nella 
realtà. 
In base al principio del federalismo fiscale le tasse e 
le imposte pagate in un territorio devono rimanere, 
per la quota più alta possibile, nel territorio dove il 
reddito è stato prodotto. 
Il principio di sussidiarietà (la cui principale enun-
ciazione si trova nell’enciclica “Quadragesimo Anno” 
di Pio XI del 1931) implica che le decisioni vengano 
assunte dagli enti più vicini ai cittadini e che gli enti 
di livello superiore intervengano solo se quelli di 
grado più basso non possano operare efficacemente. 
Tale principio costituisce uno dei cardini dell’Unio-
ne Europea ed è stato recepito anche nella nostra 
Costituzione con la riforma, risalente al 2001, del 
titolo V, dedicato alle regioni, alle province ed ai 
comuni. 
Benché molte formazioni politiche (dotate di un no-
tevole seguito elettorale) parlino in continuazione di 
federalismo fiscale e di sussidiarietà, da alcuni anni il 
potere centrale, detenuto da queste stesse forze poli-
tiche, continua a ridurre i trasferimenti finanziari ai 
comuni, contraddicendo, quindi, entrambi i principi 
ed incrementando il centralismo, statale o regionale. 
In conseguenza di tale mancanza di trasferimenti 

NUOVE IDEE... NUOVI 
PROGETTI

Eccoci qua… sono io questa volta a 
scrivervi per aggiornarvi sulle ultime 

novità che riguardano la nostra comunità.
Vorrei partire parlando del Progetto Macogna, che 
ci sta molto a cuore perché ha come obiettivi fonda-
mentali la tutela dell’ambiente, il paesaggio, la salu-
te… per questi motivi il 25 febbraio presso l’Oratorio 
San Francesco d’Assisi della Pedrocca è stata costi-
tuita l’Associazione Progetto Macogna. Associazione 
che vuol dire NO ad un’altra discarica, ma SI al mi-
glioramento della qualità della vita.
DIVENTA ANCHE TU SOCIO: richiedi il mo-
dulo d’iscrizione, così facendo salvaguarderai il ter-
ritorio.
Altro argomento di interesse fondamentale per tutta 
la comunità è la possibilità della realizzazione della 
scuola media a Berlingo!
Perché siamo arrivati a questa scelta?
Innanzitutto siamo partiti da dati certi, ovvero dai 
numeri di studenti che usufruiranno di questo servi-
zio nei prossimi anni: da una valutazione fatta abbia-
mo constatato che le basi, cioè i numeri per realizzare 
questo progetto, ci sono e sono reali e dati di fatto.
La situazione demografica a Berlingo sta crescendo 
ulteriormente e di conseguenza cresce anche il nu-
mero di studenti.
Primo problema che si andrà ad affrontare già tra due 
anni sarà l’aggiunta di un secondo pullman, in alcuni 
anni addirittura di un terzo pullman, per il trasporto 
degli studenti presso la Scuola Media di Travagliato 
che da 35 anni ci “ospita”; ciò comporterebbe più 
inquinamento, più traffico e più costi.
Siamo inoltre stati avvisati dall’Assessore all’Istru-
zione del Comune di Travagliato del fatto che anche 
loro sono alle prese con un incremento di studenti e 
non riescono a far fronte anche all’entrata dei nostri 
e dovremmo quindi contribuire all’ampliamento di 
un edificio scolastico al di fuori dal nostro territorio, 
quindi più costi e più spese di manutenzione; da qui 
la scelta di poter realizzare una scuola tutta nostra.
Pensiamo che questa sia un’ottima opportunità per il 
nostro paese perché è una grande crescita per noi e 
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diventa impossibile concretizzare i principi di sus-
sidiarietà e federalismo fiscale. Infatti, senza risorse 
è impossibile, per gli enti locali, assumere decisioni. 
Forse per qualcuno non ha importanza che l’uno o 
l’altro principio sfocino in comportamenti effettivi: 
è sufficiente che se ne parli spesso e, ripetendo in 
continuazione queste parole, è possibile convincere 
i cittadini che tutto sia stato tradotto nel concreto. 
Disponendo, inoltre, di numerosi e potenti mezzi di 
comunicazione è possibile illudersi ed illudere che si 
vada nella direzione indicata dai principi che sono 
stati espressi, ma non tutti in Italia hanno la pos-
sibilità di avvalersi di mezzi di comunicazione per 
ripetere sempre gli stessi concetti, disattendendoli, 
poi, nella pratica. 
Auguro a tutti i cittadini di Berlingo una felice 
Pasqua. 

Dante Paolo Bonfiglio 
capogruppo

aVViSo
Si riscontrano sempre più spesso trasgressioni 
del divieto di transito a mezzi con altezza 
superiore a m. 2,20 nel tratto di via Martinenga 
che collega detta via con via Repubblica, 
nell’abitato di Berlinghetto.
Trattandosi di una via interna all’abitato, molto 
probabilmente i trasgressori sono persone del 
paese; si invita a porre maggiore attenzione a 
questo divieto, poiché, in caso contrario, si 
valuterà la messa in opera di misure restrittive, 
non escluso il ripristino del doppio senso di 
marcia su via Martinenga e la pedonalizzazione 
del passaggio sotto il cosiddetto “portone”.

In data 18 Marzo c.a. si è svolto il 
tradizionale “Palio de là Eciò” che noi 

Alpini organizziamo ormai da qualche anno 
in collaborazione con Punto. 
Questo vuole essere innanzitutto una rievocazione di 
una antica tradizione delle nostre terre, con la quale 
i nostri nonni scacciavano le cose negative dell’ anno 
precedente e il freddo dell’inverno, con l’auspicio 
che la primavera alle porte, portasse il necessario per 
sopravvivere alla carestia della stagione fredda che 
ormai si stava concludendo.
È proprio con questo spirito che noi abbiamo preparato 
la vecchia di quest’anno, visto il particolare momento 
che la nostra società sta affrontando.
Ora ci stiamo avvicinando alla Pasqua, che per un 
cristiano è un momento cruciale dell’anno; il momento 
in cui ci si trova davanti al sacrificio di un “uomo” di 
duemila anni fa, il quale ha dato la vita per il suo 
prossimo.
Questa mia analisi è sicuramente molto semplificata, 
valutando Gesù Cristo come uomo e non come figlio 
di Dio, è volutamente messa sul piano umano per dire 
semplicemente che, forse, se la nostra società avesse 
badato un po’ più a salvaguardare e a tramandare i 
suoi valori fondanti, forse ora non saremmo al punto 

in cui ci troviamo, e non parlo di crisi economica, ma 
di crisi spirituale.
Basta guardare dieci minuti di televisione per rendersi 
conto di quanto in basso siamo arrivati.
Quindi ben venga l’associazionismo e gli eventi di 
aggregazione, perché arricchiscono, in particolare 
chi li organizza, abituando l’individuo a prestarsi 
gratuitamente al prossimo.
L’Associazione Nazionale Alpini ha costruito a sue 
spese un villaggio di trentatre unità abitative in 
Abruzzo, dando così una casa a chi l’aveva perduta 
nel famigerato terremoto. Ora si sta provvedendo a 
costruire in questo villaggio una Chiesa e una scuola.
Il Gruppo Alpini di Berlingo ha donato nei mesi scorsi 
duemila euro per questa opera, perché non avendo 
potuto intervenire direttamente a braccia, con la 
prestazione di uomini e mezzi, come è stato fatto 
da altri Gruppi nostri amici, abbiamo voluto essere 
partecipi almeno economicamente.

A nome del Consiglio volevo augurare a tutti gli Alpini 
di Berlingo e a tutti i cittadini una Buona Pasqua.

il Capogruppo
Aronne Platto

Gruppo Alpini Berlingo-Berlinghetto
Sezione di Brescia
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Associazione Pesca Sportiva Dilettantistica

“Laghetto dei Cigni” Berlingo
Qual è la parola più pronunciata del 2009? Quale sarà 
la parola più pronunciata nel 2010?
LA CRISI! In questi periodi economicamente bui e 
socialmente difficili quale sport o passatempo che sia 
è meglio della pesca?
L’Associazione dilettantistica Laghetto dei Cigni 
Berlingo offre la possibilità a tutti i tesserati di eserci-
tare la pesca sportiva con un minimo contributo an-
nuo, offre serenità e aggregazione con l’appuntamento 
fisso tutti i giovedì presso la sede sita in piazza Aldo 
Moro (sotto la ex farmacia).
In sede avrai l’occasione di parlare, confrontarti con al-
tri pescatori, imparare cose nuove ed avere consigli per 
introdurti ed esercitare con successo l’arte della pesca.
Cosa aspetti se sei residente o hai un’attività nel comu-
ne di Berlingo unisciti a noi!
Un gruppo solido e sano che ogni anno aumenta i suoi 
soci e simpatizzanti.
Ti aspettiamo tutti i giovedì dalle 21:00 alle 22:30 
presso la sede per il tesseramento!

PROGETTI IN CORSO
Con l’arrivo della primavera grazie all’Ammini-•	
strazione comunale, al Gruppo Gatti spa, all’Asso-
ciazione dilettantistica laghetto dei Cigni Berlingo 
a fronte del continuo innalzamento delle falde 
acquifere e di conseguenza del livello del laghetto 
si sta affermando la volontà di “sistemare” la sponda 
del laghetto adibita alla pesca in modo da poterne 
garantire la completa fruibilità durante tutto l’anno 
e soprattutto anche in caso di acqua alta.

 Un progetto molto impegnativo sul quale si sta an-
cora lavorando a livello organizzativo-progettuale ma 
che con convinzione e impegno portiamo avanti.
Intendiamo realizzare la II Festa del Pescatore edi-•	
zione 2010 sulla quale prossimamente saprò dare 
indicazioni più precise. 

L’occasione è gradita per augurare Buona Pasqua a 
tutta la popolazione

Il Segretario
Curzio Barbieri

ASSOCIAZIONE VOLONTARI SANGUE

DONAZIONI: 11 Aprile 2010 • 11 Luglio 2010 • 10 Ottobre 2010

In data 14 febbraio 2010 è stata convocata la riunione 
annuale dei soci, l’occasione di quest’assemblea è stata 
propizia per un resoconto non solo dell’attività svolta 
nell’ultimo anno, ma anche per fare il punto sullo 
stato dell’Associazione. Nel 2009 i donatori hanno 
donato 198 sacche di sangue e plasma, un aumento 
di 25 sacche rispetto al 2008 e con un incremento di 
nuovi donatori iscritti, siamo passati dai 98 nel 2008 
ai 108 iscritti nel 2009. Esortiamo tutti i lettori ad 
avvicinarsi alla nostra sezione, potete passare da noi 
quando abbiamo la donazione, verificare di persona 
lo svolgimento delle nostre attività, per iscriversi 
basta poco, bisogna presentarsi presso la nostra sede 
quando abbiamo la domenica della donazione, com-
pilare la richiesta di adesione, sottoporsi al prelievo 
per verificare l’idoneità e poi se idonei presentarsi 
alla donazione. Ci rivolgiamo specialmente ai giovani 
della nostra comunità, già alcuni di voi fanno parte 
attiva e sappiamo l’impegno che avete a diffondere il 
nostro messaggio di solidarietà. Le attività o inizia-
tive svolte nell’ultimo anno sono state sviluppate per 
cercare di trasmettere all’intera comunità che noi ci 

siamo, coinvolgendo ad esempio, tutta la cittadinanza 
all’inaugurazione dell’Albero della Vita, al raduno 
zonale, alla gita a Edolo. Quest’anno ricorre il tren-
tesimo anniversario della fondazione della nostra 
sezione, lo festeggeremo in data 19 settembre e con 
l’occasione consegneremo le benemerenze ai nostri 
avisini. È una bella tappa, ma non certo un traguardo 
per noi, perché abbiamo tutta l’intenzione di con-
tinuare a incrementare sempre di più il numero dei 
nostri iscritti. Le attività di quest’anno sono iniziate 
incontrando i bambini della V elementare, continue-
ranno con la consegna dell’orchidea alla festa della 
mamma, la camminata del 2 giugno in collabora-
zione con la scuola, il raduno zonale del 27 giugno 
quest’anno sarà organizzato dall’Avis di Travagliato, 
ci sarà la partecipazione alla giornata ecologica del 
Comune, il nostro giornalino. Questo è il sunto del 
programma annuale 2010 della nostra sezione. 
Con l’occasione porgiamo a tutti Voi un sincero au-
gurio di Buona Pasqua.

Il Presidente
Patrizia Seneci e il Direttivo Avis
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Come già detto e ripetuto in circostanze diverse, 
l’Associazione Anziani e Pensionati “Facciamo cen-
tro” continua gl’impegni assunti, sempre con senso di 
responsabilità, pur nelle difficoltà.
Gl’impegni di servizi sono seri impegni, che i 
Consiglieri con il Presidente fanno del loro meglio 
di rispettare rispondendo alle esigenze, che il loro 
Regolamento prevede vengano prese in considera-
zione.

Per il trasporto dei portatori di Handicap al “Vomere” 
di Travagliato nulla è cambiato: tutto procede come 
sempre.

Per il trasporto per visite ed esami è bene precisare:
che l’iscrizione va fatta 3 giorni prima (non calcolan-
do i festivi), direttamente alla sede dell’Associazione, 
sita nel Centro Civico, al 1° piano (ex aula consiliare), 
in piazza A. Moro, il lunedì e il giovedì dalle ore 
14.30 alle ore 15.30;
che i consiglieri preposti al servizio sono disponibili 
tutti i giorni della settimana dalle ore 8 alle ore 17, 
tranne il sabato e la domenica;
che non è previsto un servizio per l’emergenza;
che il servizio si effettua in ambito provinciale.
Può anche verificarsi il caso che due richieste preve-
dano lo stesso giorno e lo stesso orario. In tal caso la 
seconda non può essere soddisfatta.

La sede, aperta al pubblico tutti i pomeriggi feriali 
della settimana, dalle ore 14 alle ore 17, è sempre fre-
quentata da ben 30-40 persone che lì, in un ambiente 
confortevole, caldo e luminoso, vivono piacevoli mo-
menti socializzanti.
C’è il quotidiano e la TV (recente acquisto!) per 
chi desidera attingere informazioni; ci sono diversi 
pacchetti di carte, disseminati sui tavoli, per chi ama 
questo gioco, che tanto favorisce la costituzione dei 
gruppi…
C’è anche chi si rilassa e non si sente solo nel ruolo di 
spettatore silenzioso ed attento.
In questa atmosfera le voci diverse si mischiano e i 
toni, più o meno accesi, si accompagnano ad espres-

sioni a volte colorite…
L’importante è stare insieme: questo giova al fisico 
e allo spirito. E questo obiettivo pare raggiunto: lo 
dicono i numeri delle presenze di ogni giorno…

Per le varie iniziative 2010, nell’incontro con i rap-
presentanti delle Associazioni locali, che ha avuto 
luogo il 6 febbraio scorso, il Presidente ha riferito:
che è già stata fissata per il 31 maggio e l’ 1 giugno 
una gita;
che il pranzo sociale avverrà il 23 maggio p.v.;
che una seconda gita avrà luogo la prima decade di 
settembre.
Successivamente questa bozza verrà integrata.

Anche il Laghetto dei Cigni in questo periodo sta cam-
biando aspetto non solo per l’andamento stagionale, 
ma anche per i molti lavori straordinari di potatura 
generale delle piante e per interventi di riordino e di 
cura di tutta l’oasi.
Una potatura “radicale” si è resa necessaria perché 
molte piante erano affette da malattie, che le minac-
ciavano fortemente con rischi di caduta.

Per l’isola ecologica, l’Associazione non effettua più 
il servizio, che passa alla Cogeme insieme al servizio 
raccolta rifiuti porta a porta.
A questo proposito, ci sembra doveroso esprimere, a 
nome personale e di tutto il C.d.A. dell’Associazione 
“Facciamo Centro”, un grazie riconoscente a chi per 
tanti anni ha curato l’apertura e l’ordine di questo 
spazio tanto utile alla comunità e a tutti coloro che 
generosamente hanno aiutato le fasce più deboli della 
nostra popolazione, insieme agli auguri di una serena 
Pasqua estesi a tutti.

Il Presidente
Gino Gatti

L’Assessore alla Politiche Sociali
Anna Dessole

Associazione Anziani e pensionati

“Facciamo Centro”
L’Associazione prosegue 
nel suo cammino di solidarietà
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Federazione Italiana
della Caccia

Cari amici cacciatori, con l’arrivo del 31 gennaio 2010, 
si è conclusa anche per quest’anno la stagione venato-
ria. Carnieri pieni o vuoti poco importa, ciò che conta 
è mantenere e difendere questa grande passione; stare 
a contatto con la natura, assaporarne i profumi e go-
derne i colori.
Il giorno 21 marzo è stata convocata l’assemblea an-
nuale aperta solo ai soci della sezione.
In tale circostanza, sempre lo stesso giorno, si è prov-
veduto alla votazione dei candidati alla carica di de-
legato dell’Ambito unico di Brescia: eletto il Signor 
Giuseppe Sarabelli.
Le iniziative di quest’anno:

i primi giorni del mese di aprile inizierà il corso per  -
aspiranti cacciatori. Tutti coloro che sono interessa-
ti, sono pregati di rivolgersi presso la locale sezione 
tutti i giovedì dalle ore 20,30.
Il giorno 18 aprile, con il patrocinio dell’Assesso- -
rato allo Sport e t.l. e l’Assessorato all’Ambiente, 
ci sarà la Domenica dedicata all’ecologia: giornata 

alla quale potranno partecipare tutte le associazioni 
presenti sul territorio, ma anche tutti coloro che si 
vorranno adoperare per ripulire parchi e fossi.
Nel mese di giugno, noi cacciatori provvederemo  -
a montare e successivamente a smontare lo stand 
che ospiterà la festa dell’oratorio prevista per il 
mese di Luglio. A questo proposito ritengo do-
veroso ringraziare Don Ruggero che ci ospiterà 
il giorno 12 giugno, (sempre presso l’oratorio) 
dandoci l’opportunità di realizzare una cena a base 
di spiedo. Serata aperta a tutti coloro che vorranno 
parteciparvi. Naturalmente il cuoco sarà il nostro 
mago dello spiedo signor Giuseppe Sarabelli al 
quale ci si dovrà rivolgere per le prenotazioni. 
(tel.030.2070459).

Per le prossime festività pasquali, a Voi tutti i più 
sinceri auguri.

Il Presidente
Sebastiano Fichera

Sezione comunale di Berlingo

ASSOCIAZIONE NAZIONALE
CARABINIERI

Sezione di 
Travagliato, Berlingo, Torbole Casaglia

Auguriamo a tutta la 
popolazione 

Buona Pasqua

nuoVe tomBe
di famiglia

L’Amministrazione comunale intende realizzare 
nuove tombe di famiglia nella parte ovest del 
cimitero; si invita chi fosse interessato a presentare 
formale richiesta entro il 30 giugno 2010 presso gli 
uffici comunali; per definire la graduatoria degli 
assegnatari, farà fede l’ordine cronologico di 
presentazione.

Per informazioni è possibile contattare il signor 
Alberto Casanova (030.9787247).
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Lo scorso 25 febbraio alle ore 20.30 presso l’Ora-
torio di Pedrocca si è svolta l’Assemblea costitutiva 
dell’Associazione Progetto Macogna.
La nostra Associazione nasce dalla volontà dei cit-
tadini e delle Amministrazioni dei quattro comuni 
di tutelare un territorio già ampiamente sfruttato sul 
piano ambientale da numerose cave, discariche oltre 
che da opere di viabilità come il potenziamento della 
Corda Molla della S.P. 19, la Brebemi e la TAV.
Scopo dell’Associazione è di tutelare l’ambiente, il 
paesaggio, la salute, i beni culturali e il corretto assetto 
urbanistico, la qualità della vita e la preservazione dei 
luoghi da ogni forma di inquinamento nell’ambito 
territoriale posto a confine dei Comuni di Berlingo, 
Cazzago S.M., Rovato e Travagliato, denominato 
Parco della Macogna.
L’atto di nascita del Parco è stato 
sottoscritto nella stessa data (il 16 
gennaio u.s.) da ciascuno dei 4 co-
muni, ed è in attesa del riconosci-
mento di sovracomunalità da parte 
della Provincia.
Il Parco della Macogna (un’area di 
402 ettari occupata da campi agrico-
li, cascine, borghi rurali, santelle, filari 
di alberi, e per 81 ettari occupati dal 
bacino estrattivo dell’ATE 14) vuole 
essere un’opportunità di valorizzare 
il territorio sul piano ambientale e 
agricolo oltre che divenire in futuro 
luogo di ritrovo e di incontro di varie 
associazioni.
Dopo la bocciatura da parte del TAR 
dell’espansione a ovest e il diniego 
della Provincia di recuperare con 

una discarica l’area della cava, la nostra associazione 
si propone per un recupero ambientale progettato e 
non lasciato al caso di questo ampio territorio, per 
permetterne la fruizione a tutti i cittadini. La quali-
ficazione di queste aree verrà attuata attraverso varie 
iniziative che andranno dalla creazione di percorsi 
ciclo-pedonali, spazi ricreativi per varie discipline 
sportive e culturali, promozione e valorizzazione 
delle diverse colture agricole. 
In quest’ottica il Parco della Macogna verrà a essere 
una risorsa anche economica per tutti i proprietari 
degli appezzamenti agricoli compresi in questo terri-
torio, con particolare attenzione alla promozione dei 
prodotti tipici e delle colture di nicchia che vengono 
promosse anche a livello regionale.
Cogliamo l’occasione per ringraziare tutti coloro che 
già sono diventati soci e ricordiamo che l’Associazio-
ne è aperta a tutti (purchè maggiorenni); nell’attesa 
di avere una sede fissa informiamo chi si volesse 
iscrivere che può ritirare e consegnare il modulo di 
iscrizione preso la locale Biblioteca. Verranno al più 
presto recapitate le tessere di iscrizione.
Per essere sempre aggiornati potete consultare il sito: 
www.progettomacogna.blogspot.com

Chiara Gandossi
Vice presidente Associazione Progetto Macogna

Associazione Progetto
Macogna: diventa socio!



Tutta l’energia del sole.
Alla portata di tutti. 

Fai una scelta responsabile 

Richiedi un preventivo gratuito per un impianto fotovoltaico al Call Center 800.189.600 o visita il sito www.linea-piu.it

Noi ti garantiamo 
un impianto ad hoc 
e a tua misura.

Noi ti seguiamo 
dal preventivo fino 
all’installazione.

Noi ti aiutiamo 
consigliandoti le forme di 
finanziamento e come
ottenere incentivi.

Noi da sempre e per sempre 
saremo al tuo fianco 

Tu migliori l’ambiente

Linea Più, il tuo fornitore di gas ed energia 
elettrica, oggi ti presenta l’energia solare 
e ti propone impianti fotovoltaici “chiavi in 
mano”.
L’installazione di un impianto fotovoltaico 
non comporta nessun cam-
biamento e si integra pratica-
mente ovunque senza proble-
mi. 
Grazie al Conto Energia, su 
un periodo di medio-lunga 
durata, non solo non si paga 
l’energia elettrica consu-
mata ma si hanno ottimi ri-
torni dell’investimento.
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Energia solare 
facile averla a casa e in azienda


